
По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области об-
лачно с прояснениями, местами слабые 
моросящие осадки; утром местами туман; 
ветер переменного направления, 2-9 
м/c; температура +1…+6.

9 ноября по области – облачно с проясне-
ниями, местами небольшие моросящие 
осадки; ночью и утром местами туман; 
ветер восточный, 2-7 м/c; температура 
ночью -3…+2, днём +1…+6.

10 ноября по области – облачно с про-
яснениями, местами небольшой дождь; 
ветер юго-восточный, 6-11 м/c; темпера-
тура ночью -3…+2, днём +1…+6.
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Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, валерий Казанов, виталий ЧерниКов.

ВРемя ноВоСтей

встреча с Дмитрием Козаком
В Москве состоялась встреча губернатора Воронежской 

области Алексея Гордеева с заместителем Председателя Пра-
вительства Российской Федерации Дмитрием Козаком.

В ходе встречи обсуждались актуальные вопросы обеспече
ния сбалансированности региональных бюджетов в 2018 году. 
Были рассмотрены новые подходы к распределению финан
совой помощи субъектам РФ с использованием «модельных 
бюджетов», которые учитывают расчётные объёмы расходных 
потребностей регионов и муниципалитетов. Это позволяет более 
объективно оценивать бюджеты субъектов РФ при принятии 
решений об оказании финансовой поддержки. По итогам встре
чи предложено распространить эту практику на региональном 
уровне при формировании межбюджетных отношений органов 
государственной власти субъектов РФ и органов местного са
моуправления.

Энергоблок – в тройке лучших
Инновационный энергоблок №6 Нововоронежской АЭС 

назван в числе трёх лучших атомных установок мира по версии 
американского журнала POWER. 

Одно из наиболее влиятельных и авторитетных междуна
родных профессиональных изданий в области энергетики при
судило Нововоронежской АЭС (филиал Концерна «Росэнерго
атом») премию Power Awards за 2017 год. Издание отмечает, 
что «новый энергоблок ВВЭР1200 Нововоронежской АЭС 
основан на новейших достижениях и разработках, которые со
ответствуют всем требованиям безопасности после Фукусимы. 
Он является первым и единственным энергоблоком поколения 
3+ за счёт уникального сочетания активных и пассивных систем 
безопасности».

оперу «родина электричества»  
выдвинули на премию «золотая маска»

Опера Глеба Седельникова «Родина электричества», по-
ставленная в Воронежском театре оперы и балета и впервые 
показанная в день открытия VII Международного Плато-
новского фестиваля искусств, номинирована на соискание 
Российской национальной театральной премии «Золотая 
маска». 

Экспертный совет отсмотрел 277 спектаклей отечественных 
музыкальных театров. Воронежский отмечен сразу в шести но
минациях: помимо «Лучшего спектакля в опере», на «Золотую 
маску» также будут претендовать дирижёрпостановщик, За
служенный деятель культуры РФ Юрий Анисичкин, режиссёр
постановщик Михаил Бычков, исполнительница партии Стару
хи Полина Карташова (кстати, самая молодая солистка оперной 
труппы), сценографы Николай Симонов и Алексей Бычков, 
художник по костюмам Юлия Ветрова. Лауреаты определятся 
на ежегодном Фестивале спектаклейноминантов в феврале
апреле будущего года.

Помнить, что все мы родом из СССр
В Кантемировском районе в канун 100-летия Октябрьской 

революции прошел театрализованный концерт и акция «Ночь 
искусств». 

Артисты районного Дома культуры вспомнили историю 
главного праздника Страны Советов: от штурма Зимнего дворца 
и парада 7 ноября 1941 года до массовых демонстраций 70х – 
80х годов. Участникам акции «Ночь искусств» районный крае
ведческий музей совместно с музеем Кантемировской школы  
№ 2 предложил выставку «Мы из СССР». В экспозицию вошли 
различные предметы, связанные с советским прошлым. Также 
кантемировцев поздравили участник общественного движения 
«Луганская гвардия» Геннадий Бабкин и представитель обще
ственной организации «Коммунистическая рабочая партия» 
Артем Неведомый. Гости отметили грамотами и нагрудными 
знаками жителей Кантемировки, которые организовывали 
благотворительные акции помощи детям и семьям погибших 
военнослужащих Луганска и Лутугинского района ЛНР.

Василий ЧерноусоВ 

Впервые его заключитель
ные мероприятия проходили 
в районном центре. Именно 
здесь в 2014 году открылся 
первый в области Дом дружбы, 
осуществляющий многоплано
вую работу с представителями 
различных народов, проживаю
щих в районе.

Напомним: традиция про
водить фестиваль взаимообо
гащения национальных куль
тур народов, проживающих в 
нашем регионе, была положе
на в 2011 году губернатором 
Алексеем Гордеевым и Нацио
нальной палатой. Галаконцерт 
нынешнего фестиваля собрал 
на сцене 34 любительских  ху
дожественных коллектива и 
солистов, пропагандирующих 
традиции и культурное насле
дие пятнадцати националь
ностей, чьей малой родиной 

стала воронежская земля.  
Представлены были  песенные, 
инструментальные и танце
вальные традиции грузинско
го, армянского, дагестанского, 
еврейского, узбекского, укра
инского, турецкого, корейско
го, молдавского, болгарско
го, киргизского, чеченского, 
ассирийского и, разумеется, 
русского народов. Ярким и 
запоминающимся моментом 
праздника для многих стало 
выступление студентки Ин
ститута международного об
разования ВГУ из Республики 
Конго Дивин Флорсиль, ис
полнившей песню «Я люблю 
тебя, Россия».  

Финальным аккордом стало 
исполнение Государственным 
академическим Воронежским 
русским народным хором име
ни К.И.Массалитинова и всеми 
участниками фестиваля песни 
«Я лечу над Россией».

Показали разнообразие 
народной культуры 
в Боброве состоялся гала-концерт VII областного 
фестиваля «воронеж многонациональный».

Фестиваль представил традиции  
пятнадцати национальностей.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 8 по 10 ноября:

8, среда (пик с 0 до 24 часов), 
9, четверг (пик с 0 до 24 часов).

по данным www.gismeteo.ru

оБщеСтВо

в воронежской области 
активизируется работа 
по подготовке к  
100-летию комсомола. 
о том, как полнее и 
эффективнее использо-
вать опыт комсомола в 
воспитании молодёжи, 
шла речь на очередном 
заседании областного 
оргкомитета по подго-
товке к памятной дате. 
его провёл заместитель 
губернатора Юрий аги-
балов. 

михаил ВЯЗоВоЙ

– Предстоящий юбилей 
– это повод осознать нашу от
ветственность за нынешнее мо
лодое поколение, – подчеркнул 
Юрий Агибалов. – Поэтому 
необходимо направить наши 
усилия на воспитание его в 
духе патриотизма и любви к 
Родине, формирование убеж
дения, что в руках молодёжи 
находится возрождение страны 
и её достойное будущее.

В тот же день члены област
ного оргкомитета и обществен
ной организации «Воспитан
ники комсомола – моё Отече
ство» побывали в Воронежском 
губернском педагогическом 
колледже. 

Гостям была предложена 
обширная и разнообразная 
программа: вначале они озна
комились с фотовыставкой из 
истории воронежского комсо
мола «Они были первыми», 
экспозицией картин, пред
ставленных Воронежским 
художественным училищем, 
авторскими работами худож
ника Владимира Шипунова, а 
также картинами, выставлен
ными общественной органи
зацией «Инвалиды войны в 
Афганистане». Затем их ждала 
большая концертная програм
ма, подготовленная силами 
студентов, преподавателей и 
учащихся колледжа, в кото
рой те продемонстрировали 
высокое вокальное, музы
кальное и хореографическое 
мастерство.

Финальным аккордом про
звучало сообщение о том, 
что по решению областного 
совета председателем совета 
Воронежской организации 
«Воспитанники комсомола 
– моё Отечество» избран 
директор Губернского педа
гогического колледжа Иван 
Образцов. Комсомол в био
графии Ивана Дмитриевича 
занимает особое место: он 
работал секретарём обкома 
ВЛКСМ, советником ЦК 
ВЛКСМ в Афганистане. 

Не расстанусь 
с комсомолом!
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алексей петроВ

В 2017 году новые подъем
ники появились в 18 воронеж
ских многоэтажках, 13 домах 
Нововоронежа и Россоши. В 
общей сложности заменили 
121 подъемник. 

Это стало возможным по
сле того, как Воронежской 
областной Думой был принят 
закон, позволяющий направ
лять деньги, аккумулирован
ные на счетах регионального 
оператора Фонда капремонта, 
именно на эти цели. Напри
мер, на работы по замене и 
ремонту лифтового оборудо
вания в 2017 году направлено 
216,8 млн. рублей. Сумма 
была сформирована за счет 
нескольких источников. Так, 

23,7 млн. рублей выделены 
Государственной корпора
цией Фонд содействия ре
формированию ЖКХ, 27,3 
млн. рублей – вклад бюджета 
Воронежской области. Ана
логичную сумму (27,3 млн. 
руб.) направили три муни
ципальных образования: 18,9 
млн. рублей город Воронеж, 
7,5 млн. рублей город Ново
воронеж и 892 тысячи рублей 
город Россошь. Кроме того, 
138,4 млн. рублей предоста
вил региональный оператор 
– Фонд капитального ремон
та многоквартирных домов 
Воронежской области. Эти 
средства выделяются Фондом 
не за счет взносов граждан, а 
являются процентами, начис
ленными банком на временно 

свободные остатки денежных 
средств на счете регионально
го оператора.

Опыт Воронежской об
ластной Думы уже исполь
зуют другие регионы России 
для подготовки аналогичных 
нормативных актов, позво
ляющих решить проблемы 
обновления лифтового хо
зяйства.

– Жители очень позитив
но воспринимают включе
ние именно этого 
вида работ в ре
гиональную про
грамму, потому 
что замена лифта 
резко улучшает 
качество жизни 
тех, кто прожива
ет в многоэтаж
ных домах. Ведь 
п о д н я т ь с я  п о 
лестнице при не
исправном лиф
товом оборудовании женщине 
с коляской или пожилому 
человеку крайне сложно, – от
метила Татьяна Головачёва. 

– На сегодня эта проблема 
решается.

Благодаря работам по за
мене лифтов, проведенным в 
текущем году, почти 12,5 тыс. 
жителей региона улучшили 
свои жилищные условия.

Владимир Нетёсов под
черкнул, что при сохранении 
высокого уровня платежной 
дисциплины воронежцев и 
при финансовой поддержке 
из федерального центра реги

он и дальше будет планомерно 
работать над заменой устарев
ших лифтов.

В рамках второго этапа 

программы, реализация ко
торого продлится до конца 
2019 года, запланирована 
замена 372 лифтов в 102 до
мах области (из них 78 домов 
расположены в Воронеже) на 
сумму 773,9 млн. рублей.

В регионе уже провели 
аукцион на капремонт 177 
лифтовых шахт и замене лиф
тового оборудования в 41 
многоэтажке Воронежа на об
щую сумму 403 млн. рублей. 

Кроме того, договор 
уже заключили на ре
монт 41 лифтовой шах
ты и замену лифтов в 
десяти многоэтажках 
Россоши (на 82,6 млн. 
рублей). По остальным 
объектам, включенным 
в план, разрабатывает
ся проектносметная 
документация, кото
рую затем направля
ют на утверждение 

собственникам помещений. 
Фонд капремонта планирует 
завершить конкурсные про
цедуры до 1 июля 2018 года.

И надёжность, и комфорт
В областной думе | В Воронежской области потратят почти 800 млн рублей на замену старых лифтов
Председатель Комитета по жилищно-коммуналь-
ному хозяйству, энергетике и тарифам, руко-
водитель вроо «Жилищный контроль» Татьяна 
Головачёва доложила председателю воронежской 
областной Думы владимиру нетёсову о реализа-
ции программы по замене лифтов в многоэтаж-
ных домах.

Владимир Нетёсов подчеркнул, 
что при сохранении высокого 

уровня платёжной дисциплины во-
ронежцев и при финансовой поддерж-
ке из федерального центра регион и 
дальше будет планомерно работать 
над заменой устаревших лифтов.

Так, 20 октября вступил в 
силу новый административ-
ный регламент ГиБДД. а 
ещё через шесть дней Пред-
седатель Правительства рФ 
Дмитрий медведев подпи-
сал два документа, которые 
вносят изменения в Пра-
вила дорожного движения 
(ПДД). в частности, теперь 
при проезде перекрёстков с 
круговым движением «коль-
цо» всегда будет являться 
«главной дорогой». Согласно 
ещё одному постановлению 
в скором времени появится 
новый тип разметки, кото-
рую уже успели в народе 
прозвать «вафельницей». 
во всех этих нововведениях 
журналистам помог разо-
браться начальник Управле-
ния ГиБДД Главного управ-
ления мвД россии по воро-
нежской области полковник 
полиции евгений шаталов. 

Валерий КаЗаноВ

Кольцо всегда главное 
Итак, правительство приняло 

документ, устанавливающий еди
ный приоритет при движении по 
кольцу. В пункт 13.11 ПДД доба
вили такой абзац: «При въезде на 
перекрёсток, на котором организо
вано круговое движение и который 
обозначен знаком 4.3, водитель 
транспортного средства обязан 
уступить дорогу транспортным 
средствам, движущимся по такому 
перекрёстку». 

– Данное изменение обсуж
далось уже давно. До последнего 
момента действовала своеобразная 
полумера – в зависимости от знака 
на перекрёстке с круговым дви
жением действовало то или иное 
правило. Теперь наконецто в этом 
вопросе поставлена точка, – пояс
нил Евгений Шаталов.

При этом он просил не путать 
с перекрёстками сложной кон
фигурации. К примеру, в городе 
Воронеже таковыми являются 
перекрестки на бульваре Победы и 
улицах 60й Армии, Космонавтов, 
Транспортная. 

– На таких перекрёстках, – пояс
нил начальник областного ГИБДД, 
– необходимо руководствоваться 
знаками приоритета.

Автоэксперты считают, что из
менение в очерёдности проезда 
при круговом движении прибли
зит российских автомобилистов к 
европейским стандартам, где такие 
правила действуют уже давно. К 
тому же при подобной организации 

проезда, возможно, увеличится и 
пропускная способность дорог.

осторожно:  
«вафельница»!

В Правила дорожного движения 
официально прописали новый тип 
разметки: жёлтая «вафельная» 
разметка, обозначающая границы 
перекрёстка. 

– Нововведение коснётся боль
ших городов с интенсивным движе
нием. В клетку собираются разри
совывать асфальт на оживлённых 
перекрестках. Диагональные линии 
на дороге обозначат границы пере
крёстка, которые нельзя пересе
кать, когда на перекрёстке начинает 
возникать затор. Только встал чей
то автомобиль на этой «решётке» 
– всё, стоим за пределами и ждём, 
пока перекрёсток не освободится, – 
объяснил Евгений Шаталов.

При этом начальник Управле
ния ГИБДД добавил, что в рамках 
эксперимента такая «вафельная» 
разметка в августе 2015 г. впервые 
появилась на трёх перекрестках в 
Москве. Апробация прошла успеш
но, и теперь специальная дорожная 
разметка «Зона перекрёстка» в виде 
перекрестия жёлтых диагональных 
линий в квадрате, обозначающего 
границы перекрёстка, появится в 
других городах. В том числе и в 
Воронеже.

– На мой взгляд, такую раз
метку стоило бы нанести на тех 
перекрёстках, на которых есть 
пробки в часы пик. К примеру, на 
Московском проспекте, на Плеха

новской, Кирова, – сказал Евгений 
Шаталов.

Ещё одна причина для внедре
ния такой разметки – дорожные 
камеры. Если перекрёсток оборудо
ван автоматической камерой, то она 
тут же зафиксирует, что автомобиль 
выехал на «вафельницу» в момент, 
когда там образовался затор, и стал 
помехой для других машин. Штраф 
за это – одна тысяча рублей. 

Предполагается, что «вафель
ницу» можно будет применять 
самостоятельно либо совместно с 
дорожным знаком 1.35 («участок 
перекрёстка» — обозначает прибли
жение к перекрёстку, обозначенно
му разметкой 1.26 «Обозначение 
искусственной неровности»).

обойдёмся  
без справок о ДТП

По данным ГИБДД, за день в 
Воронеже происходит 100120 ДТП. 
С приходом зимы число происше
ствий может вырасти до 200 и более. 
Евгений Шаталов пояснил предста
вителям СМИ, что при оформлении 
ДТП сотрудниками полиции будут 
оформляться исключительно про
цессуальные документы, предусмо
тренные законом. Это, в частности, 
определение о возбуждении дела об 
административном правонаруше
нии и проведении административ
ного расследования, либо протокол 
об административном правона
рушении, либо постановление по 
делу об административном право
нарушении. Отдельная справка о 
ДТП выдаваться не будет.

– У меня нет информации о 
том, что страховые компании 
продолжают требовать справку 
с места ДТП. Есть чёткое разъ
яснение нашего главка о том, что 
все необходимые страховщикам 
позиции – сведения о транспорт
ных средствах и их повреждениях, 
о страховых полисах ОСАГО, 
участниках происшествия, кото
рые ранее содержались в справке 
о ДТП, вносятся в процессуальные 
документы. Если места не хватает, 
то допустимо сделать так назы
ваемое приложение к процессу
альным документам. Отправляясь 
в страховую компанию, водитель 
теперь должен взять с собой по
становление о привлечении к ад
министративной ответственности, 
либо само постановление, либо 
приложение к нему. На сегодняш
ний день это самый главный доку
мент для страховых компаний. И 
его вполне достаточно, – заверил 
Евгений Шаталов.

Узаконил новый администра
тивный регламент ГИБДД, всту
пивший в силу 20 октября, и евро
протокол. В регламенте прописано, 
что дежурный, принимающий 
вызов о ДТП без пострадавших, 
должен предложить оформить 
бланк извещения о дорожном про
исшествии самостоятельно. Если 
участникам нужна помощь со
трудника полиции или у водителей 
есть друг к другу претензии, то им 
будет предложено оформить ДТП 
на ближайшем стационарном посту 
или в отделении полиции.
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По кольцу и перекрёсткам – 
как в Европе

мы и дорога | Прошедший месяц оказался богат на нововведения  
в области безопасности дорожного движения

в правительстве воро-
нежской области подпи-
сан документ, направлен-
ный на развитие Борисо-
глебска.

Валентин петроВ

Он представляет собой рас
ширенный план мероприятий 
по сотрудничеству в сфере 
развития объектов социальной, 
инженерной и коммунальной 
инфраструктуры в населенных 
пунктах Борисоглебского го
родского округа Воронежской 
области в 2018 году. 

Губернатор Алексей Гор-
деев положительно оценил 
ход реализации предыдущего 
аналогичного документа, под
писанного в прошлом году на 
2016 и 2017 годы: 

– Хотел бы поблагодарить 
за те планы, которые уже реа
лизованы. Практически всё, 
что предприятия и компании 
обещали – сделано, профи
нансировано, и сейчас в со
вместных планах – обеспечить 
граждан чистой водой. Оста
ётся всего несколько шагов, 
чтобы этот проект реализовать. 
Деньги выделены, поэтому на 
следующий год нужно ставить 
задачу эту тему закрыть, чтобы 
люди вообще забыли про дан
ную проблему. 

Вода будет  
чистой 
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Круговое движение – в приоритете.
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Были и легенды революции
В Каменском районе прошёл вечер патриотической 

песни и художественного слова «Легендарная быль».
В преддверии празднования 100-летней годовщины 

Октябрьской социалистической революции состоялся 
вечер патриотической песни и художественного слова 
«Легендарная быль», подготовленный преподавателями и 
учащимися детской школы искусств. На вечере прозвучали 
стихотворения и песни о революции, времен Гражданской 
и Великой Отечественной войн, пронизанные патриотиз-
мом, любовью к Родине. В мероприятии приняли участие 
самодеятельные артисты и вокальный ансамбль «Славос-
ловие» школы №1. В заключение хоровой коллектив ДШИ 
исполнил песню «Россия».

Устранять проблемы оперативно
Гибкий формат общения с жителями района помогает 

каменским властям не откладывать проблемы в долгий 
ящик.

На очередную «прямую линию» с каменцами глава рай-
онной администрации Анатолий Кателкин пригласил всех 
глав сельских администраций. И оказалось, что лидером по 
проблемным звонкам стало село Евдаково: многие жители 
улицы Новой сетовали на отсутствие летом воды в водо-
проводе и нынешний слабый её напор. Анатолий Кателкин 
тут же поручил главе Евдаковского сельского поселения 
Татьяне Скрипниковой устранить причины неудовлет-
ворительного водоснабжения. Вместе со специалистами, 
представителями райадминистрации и депутатами Татьяна 
Васильевна приняла конкретные меры по восстановлению 
бесперебойного водоснабжения.

Оперативно отреагировал Анатолий Кателкин и на жа-
лобу хвощеватовских хуторян, оставшихся без воды из-за 
перегоревшего электронасоса. Глава райадминистрации 
поручил главе Дегтяренского сельского поселения Сергею 
Савченко вникнуть в ситуацию и возобновить подачу воды. 
И уже к вечеру следующего дня вода вернулась к хуторя-
нам. Так же оперативно был решён вопрос и с вырезкой 
старых деревьев в охранной зоне ЛЭП, и с освещением 
дальней улицы в селе Ольхов Лог.

Знать и уметь, как действовать
В Каменском районе завершается месячник граждан-

ской обороны.

Он проходил со 2 октября по 3 ноября в целях пропа-
ганды знаний в области гражданской обороны и обучения 
населения основным способам защиты и действиям в 
чрезвычайных ситуациях. Особое внимание обучению 
основ гражданской обороны уделено подрастающему по-
колению. Школьники (на снимке) с пониманием и со всей 
ответственностью отнеслись к предложенной программе 
обучения.

А память о фронтовиках жива
Жители села Щербаково возвели памятник землякам-

фронтовикам «Стена Славы».
«Стену Славы» с фотографиями и именами фронтовиков-

щербаковцев возводили на деньги, собранные самими жи-
телями, а вот привести в порядок территорию возле памят-
ника средств не хватило. Завершить работы помог грант, 
полученный в нынешнем году ТОС «Первомайский» – 137 
тысяч рублей для приобретения необходимых материалов 
выделил областной бюджет. Обустраивали священное 
место селяне всем миром: Виктор Богатырёв, Евгений 
Чекризов, Александр Мелашенко сварили металлическое 
ограждение, Пётр Таранов выполнил покрасочные работы. 
Сообща уложили бордюры и плитку, установили скамейки 
и вазоны, высадили цветы. 

Из Волчанска – на «Кросс наций»
Юный сельский легкоатлет Алексей Ревин стал 

четвёртым на Всероссийском спортивном празднике в 
Воронеже.

– Алексей уже участвовал в этом престижном спор-
тивном форуме и показал в прошлом году победный 
результат, – отметил тренер юноши Иван Бурляев. – В 
«Кроссе наций-2017» в финальном забеге он подтвердил 
своё спортивное мастерство, опередив соперников даже 
из специализированных спортшкол и показал четвёртый 
результат.

Каменский район в нынешнем году на Всероссийский 
праздник по лёгкой атлетике делегировал сразу двенадцать 
юных бегунов из Волчанской средней школы. Хорошо 
дебютировал и самый младший из них – 12-летний Вла-
дислав Бахилов.

Дорога на «большую землю»
Жители хутора Молчаново перестали быть заложни-

ками у зимы.
Окраинную улицу Прохладную отделяет от этого не-

большого хуторка узкая дамба сельского пруда. Зимой 
очистительную технику пускать по ней опасно, поэтому 
администрация Трёхстенского сельского поселения рас-
чищала снежные заносы в объезд дамбы, прямо по полю. Но 
в снежные зимы сугробы трактору МТЗ были не под силу, 
а тяжёлой техники здесь нет. Вот и оказались пожилые 
люди с Прохладной отрезанными от мира – ни пожарной 
машине, ни «скорой» к ним не пробиться.

Ситуация нынешней осенью кардинально изменилась. 
Дамбу пруда расширили и укрепили, завезли сюда восемь 
«КАМАЗов» строительных отходов с Евдаковского мас-
ложиркомбината. Теперь её можно будет беспроблемно 
расчищать зимой, и у жителей улицы появится надёжная 
связь с «большой землёй».

Нормы ГТО становятся нормой
На спортплощадках районного центра до последнего 

времени продолжалась сдача норм ГТО.
Каменцы – народ не только трудолюбивый, но и спор-

тивный. Это подтверждает и их активность в сдаче норм 
физкультурного комплекса ГТО. Его нормативы уже 
осилили более четырёхсот жителей, включая и людей 
старшего поколения. Золотой значок ГТО получили более 
двух десятков каменцев. 

Пока позволяла погода, каждый желающий мог под-
твердить свою готовность к труду и обороне на главном 
стадионе райцентра. С наступлением холодов соискателей 
значков ГТО приветливо встречает многофункциональный 
спортивный комплекс «Здоровье».

Сообщения подготовили  
Светлана ВОрОБьёВА, НИКОлАй КАрДАшОВ.
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Валерий КазаноВ

Участников конференции 
приветствовал ректор ВГУ 
Дмитрий Ендовицкий:

– Сегодня мы должны учи-
тывать современные тенден-
ции развития экономики. 
Очень важно, чтобы мы от-
работали в рабочих группах 
вопросы пространственного 
и отраслевого развития эко-
номики, затронули вопросы 
кластерного развития. Так 
уж сложилось, но у нашей 
области есть всё: и челове-
ческий капитал, и ресурсы, 
и климатические условия, и 
самое главное – управленче-
ские компетенции. Я уверен, 
что эта конференция поможет 
ещё больше продвинуться 
в вопросах стратегического 
планирования.

Планирование сквозь 
десятилетия

С основным до-
кладом «Сквозное 
стратегическое пла-
нирование разви-
тия Воронежской 
области: проблемы, 
практика, органи-
зация,  обучение» 
выступил руководи-
тель департамента 
экономического раз-
вития Воронежской 
области Анатолий 
Букреев.

Он отметил, что конферен-
ция преследует важную цель 
– вовлечь как можно больше 
людей в обсуждение нарабо-
ток, касающихся стратегии 
социально-экономического 
развития. Особенностью раз-

работки Стратегии-2035 яв-
ляется объединение усилий 
и учёт интересов различных 
сторон, включая представите-
лей исполнительных органов 
государственной власти об-
ласти, органов местного са-
моуправления, руководителей 
предприятий, представителей 
научного сообщества и обще-
ственности.

К процессам диагностики 
ключевых проблем социально-
экономического развития и 
постановке стратегических 
целей были привлечены пред-
ставители власти, бизнеса, 
населения, институтов граж-
данского общества.

Для обеспечения сбалан-
сированности стратегиче-
ского планирования процесс 
разработки Стратегии-2035 
синхронизирован по всем 
уровням. На начальном эта-
пе предложения и возмож-
ные сценарии социально-
экономического развития 
обсуждались с  органами 

местного самоуправления, а 
на завершающем этапе одно-
временно начата разработка 
согласованных стратегий 
развития муниципальных 
районов и городских округов 
области. Такой подход при-

меняется в российской прак-
тике публичного управления 
впервые.

Анатолий Букреев на-
помнил,  что  разработка 
Стратегии-2035 была начата 
по поручению губернатора 
Алексея Гордеева почти два 
года назад, и это позволило 
провести системный анализ 
состояния Воронежской обла-
сти и перспектив её развития. 
Докладчик отметил важность 
устранения методологических 
и практических проблем стра-
тегического планирования. 
Сегодня в регионе сформи-
рована нормативно-правовая 
база, определяющая порядок 
разработки, корректировки 
и мониторинга реализации 
региональных и муниципаль-
ных стратегий, прогнозов и 
программ.

– Сформированный ме-
ханизм придаёт документам 
стратегического планирования 
единообразие и жёсткость вну-
тренней структуры и содержа-

ния, что необходимо 
для облегчения ка-
скадирования целей 
и задач социально-
экономического раз-
вития Воронежской 
области внутри си-
стемы, – подчеркнул 
Анатолий Букреев.

По мнению до-
кладчика, система до-
кументов стратегиче-
ского планирования 
является одной из са-

мых завершённых среди субъ-
ектов РФ и включает такие 
новые инструменты, как Про-
гноз научно-технологического 
развития, Схема развития и 
размещения производитель-
ных сил.

Учёт совокупного соци-
ально-экономического по-
тенциала и конкурентных 
преимуществ Воронежской 
области позволили опреде-
лить генеральную цель, при-
оритеты и задачи социально-
экономического развития 
региона на период до 2035 
года. В долгосрочной пер-
спективе Воронежская об-
ласть видится как регион с 
высоким качеством жизни 
населения, благоприятной 
средой для развития предпри-
нимательства, опережающего 
роста наукоёмкой экономики, 
опорным агропромышленным 
центром России.

Генеральная задача  
и её приоритеты

Генеральная цель соци-
ально-эко но мического раз-
вития – формирование благо-
приятной среды для жизнедея-
тельности человека и развития 
предпринимательства. Эта 
задача определена в действую-
щей Стратегии развития Во-
ронежской области на период 
до 2020 года и сохраняет свое 
значение в Стратегии на пери-
од до 2035 года.

В числе стратегических 
приоритетов социально-
экономического развития 
определены:  повышение 
уровня и улучшение качества 
жизни населения; развитие 
наукоемких и высокотехноло-
гичных отраслей, экспортно-
ориентированного промыш-
ленного и сельскохозяйствен-
ного производства; развитие 
транспортно-логистической 
сферы; сохранение культурно-
исторического наследия и 
реализация туристско-рекре-

ационного потенциала; сба-
лансированное простран-
ственное развитие региона.

В результате реализации 
Стратегии-2035 планируется 
более чем в два раза сократить 
долю населения с денежными 
доходами ниже прожиточного 
минимума, более чем в 3,5 раза 
увеличить денежные доходы 
на душу населения, обеспечить 
рост масштабов экономики 
в 3,5 раза, объём инвестиций 
в основной капитал – более 
чем в четыре раза. Таким 
образом, новая Стратегия 
должна закрепить и упрочить 
траекторию опережающего 
развития, что позволит Во-
ронежской области занять 
серьёзные стратегические 
позиции в экономическом 
пространстве как ЦФО, так и 
России в целом.

Задачи амбициозные, но 
выполнимые, считает Анато-
лий Букреев. Хотя в прогнозе 
заложены различные вариан-
ты развития ситуации, в том 
числе и кризисные.

– В настоящее время нами 
проводится работа по ини-
циации участия Воронежской 
области в реализации пилот-
ных проектов, предложенных 
Центром стратегических раз-
работок и предусматриваю-
щих расширение полномочий 
региональных и муниципаль-
ных властей. Данные проекты 
направлены на повышение 
темпов экономического ро-
ста, формирование условий 
для изменения структуры 
экономики, запуск цифровой 
трансформации городов, фор-
мирование кадрового ресурса 
для технологической модер-
низации, – добавил руководи-
тель департамента.

Стратегию обсудят  
на общественных  
слушаниях

Участники конференции 
обсудили стратегические 
приоритеты развития агро-
промышленного комплекса, 
ориентиры развития рынка 
труда, направления развития 
инфраструктуры поддержки 
деятельности в сфере про-
мышленности, а также про-
блемы пространственного 
развития региона.

Конференция стала пло-
щадкой для первого публич-
ного представления резуль-
татов проделанной работы 
по обоснованию целей, задач 
и направлений социально-
экономической политики ре-
гиона на долгосрочную пер-
спективу.

– Прозвучавшие доклады 
очень интересные и полезные, 
– поделился своим мнением 
Анатолий Букреев. – Мы бу-
дем рекомендовать всем рабо-
чим группам ознакомиться с 
ними, ознакомиться с нашими 
рекомендациями и внести со-
ответствующие корректиров-
ки в наработки, которые уже 
имеются. Думаю, к концу года 
мы сделаем очень хороший, 
достойный документ для пред-
ставления в Министерство эко-
номического развития РФ.

Для расширения участия 
жителей Воронежской об-
ласти в разработке проекта 
Стратегии-2035 губернатор 
поручил провести в ноябре-
декабре общественные слуша-
ния по ключевым направлени-
ям и механизмам социально-
экономического развития 
области.

Время амбициозных целей,  
прорывных идей
общество | Стратегия-2035 долгосрочного развития Воронежской области закрепит и упрочит траекторию опережающего 
развития региона, позволит ему занять серьёзные позиции в экономическом пространстве как ЦФО, так и России в целом

На базе экономи-
ческого факультета 
Воронежского госу-
дарственного универ-
ситета состоялась 
региональная научно-
практическая конфе-
ренция «Социально-
экономическое разви-
тие Воронежской обла-
сти в долгосрочной пер-
спективе: стратегиче-
ские приоритеты, цели, 
механизмы». Собравши-
еся обсудили базовые 
компоненты проекта 
Стратегии социально-
экономического раз-
вития Воронежской 
области на период до 
2035 года (далее – 
Стратегия-2035).

о глаВном
В результате реализации Стратегии-2035 
планируется более чем в два раза сократить 
долю населения с денежными доходами ниже 
прожиточного минимума, более чем в 3,5 раза 
увеличить денежные доходы на душу населе-
ния, обеспечить рост масштабов экономики 
в 3,5 раза, объём инвестиций в основной 
капитал – более чем в четыре раза.
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Участники обсудили стратегические приоритеты развития региона.

алексей ИВаноВ

На сей раз главные тор-
жества состоялись 2 ноября, 
что весьма символично. Во-
первых, Воронежский сельско-
хозяйственный институт был 
учрежден как вуз императора 
Петра I, а императором Петр I 
стал как раз 2 ноября 1721 – 
после завершения Северной 
войны, по результатам которой 
Россия вошла в число силь-
нейших европейских госу-
дарств. А 2 ноября 1894 года на 
престол взошел Николай II – 
именно он спустя семнадцать 
с половиной лет на Законе 
об учреждении в Воронеже 
сельскохозяйственного вуза 
напишет: «Быть по сему!»

Праздничный день 2 ноя-
бря 2017 года начался с молеб-
на в восстановленном в стенах 
агроуниверситета Крестовозд-
виженском храме. Состоялось 
открытие художественной 
галереи «Тропинка к храму», 
в которой были выставлены 
работы художника Вячеслава 
Черкасова. В дар универси-
тету было передано более 60 
картин. Они будут украшать 
стены не только главного 
корпуса университета, но и 
нового учебного корпуса в 
комплексе «Южный» универ-
ситетского городка, который 

планируется открыть уже в 
этом году.

Затем в Юбилейном зале 
состоялось открытое заседа-
ние Ученого совета. В числе 
его участников – представи-
тели министерств и ведомств 
федерального и региональ-
ного уровней, представители 
крупных компаний и научно-
исследовательских институ-
тов, выпускники, ветераны. 

Открыл торжественное за-
седание Ученого совета ректор 
агроуниверситета Николай 
Бухтояров. Он зачитал по-
здравление статс-секретаря 
– заместителя министра сель-
ского хозяйства Российской 
Федерации Ивана Лебедева. 
В нем, в частности, отмечается: 
«Продолжая начатый Петром 
Великим научный подход к 
развитию сельского хозяй-
ства, ваш университет стал 
колыбелью многих важных 
аграрных новаций и направ-
лений. В стенах вуза родилось 
немало новаторских решений 
и ярких научных идей. Се-
годняшняя действительность 
Воронежского государствен-
ного аграрного университета 
убедительно свидетельствует, 
что и в наши дни творчески 
мыслящий и обладающий бо-
гатейшим научным потенциа-
лом коллектив вуза блестяще 

справляется с новыми ответ-
ственными задачами».

«Сто пять лет истории вуза 
примечательны выпуском де-
сятков тысяч высококлассных 
специалистов, яркими достиже-
ниями в аграрной науке, посто-
янным стремлением обеспечить 
продовольственное благопо-
лучие Воронежской области и 
страны, – говорится в привет-
ствии, которое адресовал вузу 
губернатор Воронежской обла-
сти Алексей Гордеев. – Сегодня 
Воронежский государственный 
аграрный университет является 
одним из ведущих образова-
тельных центров Российской 
Федерации по подготовке кад-
ров для сельского хозяйства. С 
учетом запросов времени в вузе 
созданы благоприятные усло-

вия для научно-технического 
и творческого роста. Мы по 
праву можем гордиться по-
тенциалом профессорско-
преподавательского состава 
ВГАУ, который в начале двад-
цать первого века формирует 
будущее агропромышленного 
комплекса России».

Зачитав это приветствие, 
заместитель председателя 
правительства Воронежской 
области Виктор Логвинов 
добавил: 

– Сегодня Воронежская об-
ласть вошла в пятерку лучших 
аграрных регионов страны. В 
нынешнем году собрано более 
пяти миллионов 550 тысяч 
тонн зерновых и зернобобо-
вых. Такого урожая не было 
за всю историю Воронежской 

области. Сегодня средняя уро-
жайность зерновых не ниже 
40 центнеров с гектара, по 
сахарной свекле ожидается 5 
миллионов 800 тонн. И это не 
предел. И я хочу подчеркнуть, 
что именно выпускники Во-
ронежского сельхозинститута, 
ныне аграрного университета, 
сделали возможным такие вы-
сокие результаты на полях на-
шей области. Более того, мно-
гие выпускники – и сидящие 
в зале, и кто не смог сегодня 
приехать – являются руково-
дителями наших муниципаль-
ных образований, главными 
специалистами, работниками 
банков, департаментов. Спаси-
бо всем – всему профессорско-
преподавательскому составу, 
всему коллективу вуза. Я рад, 

что я сам являюсь выпускни-
ком нашего самого лучшего 
университета!

С теплыми словами в честь 
знаменательной даты выступи-
ли депутаты Государственной 
Думы Аркадий Пономарев 
и Алексей Журавлев, пред-
ставители органов государ-
ственной власти Воронежской 
и Липецкой областей, главы 
ряда муниципальных районов, 
председатель Совета ректоров 
Воронежской области, ректор 
ВГУ Дмитрий Ендовицкий, 
ректоры ряда аграрных вузов 
России. И, как это принято на 
юбилеях, многие из тех, кто 
сегодня продолжает лучшие 
традиции вуза, получили за-
служенные награды Минсель-
хоза России, органов власти 
Воронежской и соседних об-
ластей, ректората ВГАУ. 

Праздничное настроение 
дарили и лучшие творческие 
коллективы Центра культуры 
и творчества Воронежского 
ГАУ: прославленный хор пре-
подавателей и легендарный 
ансамбль «Черноземочка», а 
также лауреаты 1-го фести-
валя художественного твор-
чества сотрудников аграрных 
вузов ЦФО «Придонье-2017» 
– он накануне прошел в стенах 
агроуниверситета.

– У нашего вуза богатейшая 
история, у нас замечательные 
традиции, – отметил, завершая 
заседание Ученого совета, рек-
тор Воронежского ГАУ Нико-
лай Бухтояров. – И сегодня нет 
сомнений в том, что у нашего 
вуза – достойное будущее.

С богатыми традициями – в достойное будущее
Юбилеи | Воронежский государственный аграрный университет имени императора Петра I торжественно отметил своё 105-летие
Кажется, совсем недавно первый вуз Центрального 
Черноземья отмечал своё столетие, но время летит, 
и к первому веку богатейшей истории чуть ли не на 
глазах прибавились ещё пять лет – такие же яркие, 
насыщенные большими делами и заботами. 

Народный ансамбль «Чернозёмочка» – одна из визитных карточек Воронежского ГАУ.
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АНАлитиКА

Радость  
и шехороватости

Правда, в пространстве Ин-
тернета негусто с информацией 
о конкретных изменениях к 
лучшему. В основном это или 
теоретические рассуждения, 
лирические зарисовки, или, 
наоборот, изложение постанов-
лений властей разного уровня. 
«Коммуна» же на своих стра-
ницах старается вести конкрет-
ный, что называется, с фактами 
в руках разговор о том, как 
на деле решается важнейшая 
социально-экономическая за-
дача строительства и ремонта 
межпоселковых и сельских ав-
томобильных дорог. Нынешняя 
публикация – продолжение 
разговора на эту тему, начато-
го в номере газеты от 30 мая 

нынешнего года, который мы 
посвятили первому выпуску 
специального проекта «Сель-
ские дороги». Итак, начнём 
с юга Воронежской области 
– Кантемировкого района. 
Какова в нём ситуация? 

За девять месяцев текущего 
года за счёт средств бюджет-
ного кредита и субсидий из 
областного бюджета на ка-
питальный ремонт и ремонт 
автомобильных дорог в пяти 
сёлах и Кантемировском го-
родском поселении выделена 
сумма в размере 76 миллио-
нов 98 тысяч 346 рублей. И 
эти деньги работают. Так, уже 
уложен новый асфальт на ули-
цах Октябрьская, Будённого, 
Школьная, Мира и Декабри-
стов в райцентре, в также на 
улице Советской в селе Ново-
белая. Сейчас ведутся работы 
в сёлах Митрофановка (улица 

Садовая) и Бондарево (улицы 
Молодёжная и Садовая). Ре-
конструируются подъездные 
дороги к МФТ №1 вблизи села 
Новомарковка и к комплексу 
по откорму крупного рога-
того скота вблизи села Талы. 
Финансируются эти работы в 
рамках государственной про-
граммы Воронежской обла-
сти «Развитие транспортной 
системы». Местный бюджет 
тоже внёс свою лепту – вы-
делил 2 миллиона 817 тысяч 
981 рубль.

Можно понять радость жи-
телей Зайцевского, Титарев-
ского и Осиковского сельских 
поселений. В конце сентября к 
ним пришла долгожданная но-
вость: начато восстановление 
автомобильных дорог, пришед-
ших в негодность вследствие 
строительства двухпутной 
железнодорожной линии «Жу-

равка – Миллерово». И речь 
здесь идёт о возрождении более 
ста километров дорог. На эти 
цели на этот год выделено 500 
миллионов рублей. Это стало 
возможно благодаря общим 
усилиям, содействию губер-
натора Воронежской области 
Алексея Гордеева, областного 
департамента транспорта и 
автомобильных дорог, ОАО 
«РЖД». А восстановлением 
транспортной инфраструктуры 
района занимается компания 
«Трансстроймеханизация». 
Она оборудовала асфальтный 
завод возле Кантемировки для 
прокладки нового полотна. До 
конца текущего года планиру-
ется восстановить 35 киломе-
тров транспортной артерии от 
райцентра до Викторовки.

С удовольствием рассказы-
вая об этом, заместитель главы 
администрации Кантемиров-
ского муниципального района 
Геннадий Гончарук-Иванов 
поделился мнением о тех про-
блемах, которые мешают раз-
витию дорожной инфраструк-
туры. «К ним можно отнести 
отсутствие денежных средств 
на изготовление проектно-
сметной документации и их 
реализацию. В связи с тем, 
что средств на решение этих 
вопросов в бюджете муници-
пального района нет, считаем 
необходимым рассмотреть 
возможность финансировать 
разработку проектно-сметной 
документации из вышестоя-
щих бюджетов», – сообщил 
он. И добавил: «Позднее вы-
деление денежных средств в 
этом году привело к тому, что 
оргмероприятия и само строи-
тельство выпало на осенний 
период, природные условия 
которого неблагоприятны для 
проведения реконструкций и 
ремонтов». 

Обновляются дороги, 
мосты и переходы

Изменения к лучшему в до-
рожном хозяйстве видят и жи-
тели Воробьёвского района. Так, 
в нынешнем году реконструиро-
вали несколько участков авто-
дороги регионального значения 
«Бутурлиновка – Воробьёвка 
– Калач». Общая «длина забот» 
– четыре километра 250 метров. 
На этой же автодороге выпол-
нено комплексное обустройство 
пешеходного перехода в Ново-
толучеево у Руднянской средней 
школы. Теперь для безопасности 
и удобства взрослых и малень-
ких жителей здесь организовано 
автономное освещение. Вскоре 
селяне будут чувствовать себя 
комфортнее и на тротуарах ав-
тодороги «Елань-Колено – Во-
робьёвка»: они обновляются на 
протяжении более километра. 
Более надёжным стал железно-
дорожный мост через речку То-
лучеевка в селе Никольское-1, 
он капитально отремонтирован. 
В том же селе реконструирован 
участок автодороги «Воробьёв-
ка – Никольское-2 – Коренное» 
протяжённостью 1,3 километра. 
Также отремонтирован участок 
дороги «Бутурлиновка – Во-
робьёвка – Калач» в посёлке 
центральной усадьбы совхоза 
«Воробьёвский» протяженно-
стью 860 метров.

Откуда берутся денежки 
на подобные работы? На этот 
вопрос глава администрации 
Воробьёвского муниципально-
го района Михаил Гордиенко 
отвечает так: «За счёт четырёх 
миллионов 900 тысяч рублей 
Дорожного фонда в нынешнем 
году сельскими поселениями 
выполнен ямочный ремонт бо-
лее 45 километров асфальтиро-
ванных дорог, засыпано щебнем 
около 6,6 километра грунтовых 

дорог. А на представленную Во-
робьёвскому району субсидию 
из областного бюджета в раз-
мере 26 миллионов 885 тысяч 
рублей и бюджетный кредит 
в сумме восьми миллионов 
700 тысяч рублей произведён 
ремонт 18 километров автомо-
бильных дорог общего пользо-
вания местного значения».

Проблема  
областного уровня

Первоочередной задачей в 
организации дорожной деятель-
ности в Семилукском районе 
является поддержание имею-
щихся дорог с твёрдым покры-
тием в нормативном состоянии. 
Об этом сообщил и.о. замести-
теля главы администрации 
муниципального района Сергей 
Зайцев. А организация этой 
деятельности осуществляется 
в пределах средств муниципаль-
ного дорожного фонда. Решение 
же о проведении ремонта той 
или иной улицы принимается 
на заседании Совета народных 
депутатов городских и сельских 
поселений, при формирова-
нии плана мероприятий по 
ремонту дорог. Так, в нынешнем 
году средства дорожного фонда 
направлены на проведение 
ямочного ремонта автомобиль-
ных дорог общего пользования 
местного значения. Также про-
водятся работы по укреплению 
щебёночным материалом про-
езжих частей грунтовых дорог 
в поселениях. Общая протя-
жённость отремонтированных 
поселковых дорог составляет 
17,5 километра. Обошлось это 
в 16 миллионов 472 тысячи 
рублей.

В текущем году Семилук-
скому району предоставлены 
субсидии из бюджета Воро-
нежской области на ремонт 
автодорог общего пользования 
местного значения в размере 
34 миллиона 214 тысяч 300 
рублей, на строительство мо-
стового перехода через реку 
Гнилуша в Латненском сель-
ском поселении – 15 миллио-
нов 29 тысяч рублей. Общая 
же протяжённость дорожной 
сети Семилукского района со-
ставляет более 805 километров. 
Из них около 80 процентов – 
грунтовые дороги.

А  у л у ч ш и т ь  д о р о ж н о -
транспортную инфраструкту-
ру, по мнению и.о. заместителя 
главы администрации района, 
не позволяют ограниченные 
средства в бюджете района и 
бюджетах поселений для изго-
товления проектно-сметной до-
кументации. Как вы заметили, 
существенной проблемой этот 
аспект называют не в одном 
районе Воронежской области. 
И, похоже, он требует решения 
на областном уровне.

(Продолжение следует).

Будущее строится сегодня
Сельские дороги | Трудно, с огромными усилиями, но глубинка Воронежской области избавляется от непролазной грязи, колдобин и 
«одевается» в асфальт

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Лет пятнадцать назад мне пришлось ехать из села в 
село на автобусе. Он шёл словно по стеклу. За вре-
мя пути не встретилось ни одной выбоины. Деревья 
вдоль дороги стояли, словно солдаты в строю. Ни 
одной сухой, обломленной ветки, налицо – «стриж-
ка», стволы побелены. На обочинах никакой тебе 
травы по пояс, диких непролазных кустарников, па-
кетов и бутылок. Чисто, уютно, приятно глазу. И было 
это в Польше.
А в Германии, неподалёку от Берлина, меня ввела в 
ступор такая картинка с натуры. Колёсный трактор 
выехал с поля на бетонированную площадку. Из 
него вылез тракторист в яркой оранжевой спецовке. 
Он повозился у какого приспособления, развернул 
шланг и стал мыть… колёса трактора. Чтобы, стало 
быть, не наследить на трассе. Эти два факта замкну-
лись в голове и вызвали ощущение, что это кадры из 
какого-то фантастического фильма о будущем. Мне 
тогда и в голову не могло прийти, что нечто подоб-
ное может происходить на необъятных просторах 
России. Но в последнее время поворот к насущным 
проблемам села наметился и у нас. Во всяком случае 
– в отношении сельских дорог, давно ждущих циви-
лизации.
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В 2017 году в сельских 
поселениях Поворинского 
муниципального района, 
по информации замести-
теля главы администрации 
района – начальника 
отдела ССГЭт и ЖКХ Юрия 
Кутепова, за счёт област-
ных субсидий и кредита 
планируется произвести 
ремонт на 7,9 километра 
щебёночных и асфальти-
рованных дорог местного 
значения и направить на 
это более 19 миллионов 
683 тысяч рублей.

В сёлах Борисоглебского городского округа в 2017 году 
проведён капитальный ремонт автомобильных дорог 
общего пользования местного значения на общую сумму 
3 миллиона 87 тысяч 788 рублей, сообщил глава админи-
страции округа Андрей Пищугин. По-новому выглядят 
322 метра дороги на улице ленинская в селе Губари, 
289 метров – на улице Центральная, 340 метров – на 
улице ленинская, 311 метров – на улице Свободы в селе 
Миролюбие.

Для строительства новых и восстановления пришедших в негодность дорог в Кантемировском 
районе задействована мощная техника.

И вот 1 ноября в актовом 
зале областного суда собрались 
его сотрудники, чтобы позна-
комиться с новым руководи-
телем. На встречу приехали 
председатели районных судов, 
начальники силовых структур 
и некоторых областных учреж-
дений. Представил Василия 
Тарасова первый заместитель 
председателя Верховного суда 
РФ Пётр Серков. Он характе-
ризовал Тарасова, как человека 
неравнодушного, целеустрем-
лённого и принципиального. 
Напомнил собравшимся, что 
Василий Николаевич име-
ет большой опыт работы в 
правоохранительных органах 
и судебной системе, являет-
ся кандидатом юридических 
наук, недавно избран членом 
ВКК: «Он умеет не только ор-
ганизовать работу и сплотить 
коллектив, но и распрощаться 
с теми, кто не хочет работать в 
этом коллективе».

Слова в устах руководителя 
такого ранга, как правило, не-
сут значительный смысл. Они 
свидетельствуют о том, что 
Москва обеспокоена проис-
ходящим в судейском сообще-
стве области. Значит, Верхов-

ный суд надеется, что новый 
руководитель сумеет избавить 
коллектив от негативных яв-
лений, а слово «распрощать-
ся» даёт ему карт-бланш для 
самых жестких решений. И 
это правильно, потому что 
действия некоторых воронеж-
ских служителей Фемиды в 
последние годы бросали тень 
на людей в мантиях. 

Тем из журналистов, кто по-
стоянно наблюдает за работой 
судебной системы, приходи-
лось слышать от родственников 
подсудимых, от истцов и ответ-
чиков, сколько приходится «за-
носить» служителям Фемиды, 
чтобы получить необходи-
мый вердикт. Конечно, многое 
оставалось на уровне слухов 
(не пойман – не вор!), однако 
возникали и скандалы. Тогда 
судей освобождали от должно-
сти, но скандалы старались не 
афишировать, и даже в докла-
дах при годовом подведении 
итогов фамилии виновников, 
как правило, не назывались. 
Хотя многие решения и при-
говоры изумляли. Убийцам, 
например, во время следствия 
назначалось «домашнее лише-
ние свободы»; мошенникам, 
собравшим десятки миллионов 
людей с обманутых дольщиков, 

выносились наказания ниже 
низшего предела; гражданам 
стран ближнего зарубежья, вы-
ступавшим в роли курьеров и 
перевозивших килограммы (!)  
героина, заключение под стра-
жу в СИЗО заменялось на 
домашний арест. После чего 
наркодилеры благополучно 
исчезали в неизвестном на-
правлении. В таких ситуациях 
разве можно было говорить 
о справедливости судебных 
вердиктов? 

Присутствуя на судебных 
заседаниях, не раз приходилось 
отмечать грубость судей в от-
ношении других участников 
процесса, подчёркивание ими 
своей исключительности. Один 
из молодых судей, например, 
предложил журналистам, при-
шедшим на открытый граждан-
ский процесс, «оставить дикто-
фоны в зале заседания, а самим 
постоять в коридоре». Другая 
судья пригрозила удалить из 
зала полтора десятка истцов, 
присутствующих в зале.

«Коммуна» не однажды пи-
сала о таких действиях людей 
в мантиях, но, к сожалению, 
руководство суда не давало 
подобным фактам принципи-
альной оценки. Стремление 
закрыться от общественности, 
не выносить «сор из избы», не 
замечать конфликты, тлеющие 
в районных судах, не могло 
не сказаться отрицательно на 
моральной обстановке в судеб-
ной системе. Так что новому 
руководителю хватит работы 
на этом поприще. 

Выступая с ответным сло-
вом, Василий Тарасов сказал, 
что «назначение нового руко-
водителя всегда определённый 
стресс для коллектива, поэтому 
какое-то время уйдёт на поиск 

общего языка, но я человек кон-
тактный и готов к диалогу».

При этих словах зал ожи-
вился, но уже следующая фраза 
Тарасова заставили многих за-
думаться: «Я по своей натуре 
прагматик, и прошу относиться 
ко мне именно так». Как отно-
ситься? Ведь прагматик – это 
человек, который способен 
абстрагироваться от всего, что 
ему мешает и полностью по-
грузиться в работу. Итог его 
деятельности, как правило, 
просчитанное, положительное 
и оптимальное решение. Ка-
кие решения будет принимать 
председатель Василий Тарасов, 
о котором в Интернете на-
писано уже столько, сколько, 
пожалуй, ни об одном другом 
руководителе региональной су-
дебной системы, воронежские 
судьи скоро узнают. 

В конце своего выступления 
новый руководитель сказал: 
«Мне бы очень хотелось вам 
всем понравиться, но обещать, 
что я могу всё исправить – я 
не могу».

Честное признание, что уже 
немаловажно. Потому что он 
действительно не сможет заме-
нить слабо работающих район-
ных судей и судей областного 
суда. Достойные кандидаты на 
эти должности есть, но сегодня 
они заняты из-за далеко небес-
спорного закона о продлении 
до 70-летнего возраста рабо-
ты судей. Тарасов не сможет 
сразу решить все социальные 
вопросы, которые накопились 
не только в Воронеже, но и 
у всей российской Фемиды. 
Самый главный – повышение 
зарплаты помощникам судей 
и секретарям судебных за-
седаний. «Они тоже люди, а 
прожить на 15 тысяч сегодня 

просто невозможно», – сказал, 
выступая на представлении 
один из старейших судей обла-
сти, доктор юридических наук 
Юрий Андреев.

Немного позже на краткой 
встрече с работниками СМИ 
Пётр Серков вернётся к этой 
теме и скажет, что Верховный 
суд сделал всё от него завися-
щее, чтобы решить наболевшую 
проблему, был подготовлен 
даже законопроект, но Госдума 
РФ не стала его рассматривать 
из-за финансовых сложностей 
в стране. 

Журналисты поинтересова-
лись у Василия Тарасова: по-
чему всё же он решил принять 
участие в конкурсе? «Ко мне 
поступило предложение Вер-
ховного суда, и я расценил его, 
как кредит доверия, который 
должен буду оправдать».

От настойчивых вопросов о 
ситуации в Воронежском суде 
он уклонился, сказав, что у 
него не было времени вникнуть 
в неё.

На вопрос: приходилось ли 
ему прежде бывать в Воронеже, 
ответил, что не приходилось, 
но, проехав сейчас по централь-
ным улицам, должен признать-
ся, что город ему понравился. 

Задали и сугубо личный 
вопрос: как относится его су-
пруга к частым сменам места 
работы? Василий Николаевич 
ответил без утайки: «Когда 
она выходила замуж, то знала, 
какая у меня будет профессия, 
потому спокойно переносит 
все неудобства, связанные с 
частыми переездами». 

На этом первое знакомство 
с новым председателем об-
ластного суда закончилось. 
Посмотрим, какие будут сле-
дующие. 

Председатель областного суда обозначил приоритеты
Общество | Завершилась эпопея со сменой руководства областного суда, которая длилась полтора года 

Борис ВАУЛИН

Именно столько времени оставалось пустым кресло 
председателя суда. После быстрой отставки Виталия 
Богомолова и его первого заместителя Владимира 
Маслова трижды объявлялись конкурсы на замеще-
ние вакантной должности. Однако положительного 
результата они не принесли: Высшая квалификаци-
онная коллегия Верховного суда РФ всех претен-
дентов из воронежских судей отвергла. Когда же на 
горизонте возникла фигура председателя Саратов-
ского областного суда Василия Тарасова, она сразу 
же была утверждена ВКК, а через несколько меся-
цев последовал Указ Президента. 

2017 год объявлен Годом экологии. В этой связи 
в воронежских школах проходят экологические 
беседы для учащихся 5-7-х классов.
Министерство образования рекомендовало тему: 
«Мусор – глобальная проблема». На одном из по-
добных уроков побывал автор этих строк.

Алексей ПАВЛОВ

Мы здесь живём
На уроке показали тематический мультфильм. После сеанса, 

обращаясь к детям, учительница задала банальный вопрос: «Что 
вы видели в фильме?»

Ответы были такими:
–Видели горы мусора.
–А я – опустевшую планету.
Вот уж верно: детские глаза не врут, они всё скажут. Однако на 

буквальный вопрос о том, почему именно экология стала темой 
беседы, школьники затруднились ответить. 

Председателем экологического комитета РФ назначен специ-
альный представитель Президента Сергей Иванов. Как водится, 
разработан перечень мероприятий. На почётном втором месте в 
этом ряду стоит «разъяснительная работа». Следует разъяснять 
о важности экологии, о том, что планета на ладан дышит из-за 
мусора, о том, что со спутника видны целые острова из пласти-
ковых бутылок, тарелок и прочих предметов, которые сбиты 
морскими и океанскими волнами в одну грязную массу…

Хотелось бы привести пример из собственного опыта. В 
армии я служил в Восточной Германии, обозначаемой когда-то 
подзабытой ныне аббревиатурой ГДР. Одно из ярких воспоми-
наний такое: мальчишки мыли (с мылом!) тротуар возле дома. 
Они не поняли мой вопрос насчёт субботника и ответили так: 
«Мы здесь живём».

Это к вопросу о «разъяснительной работе». Вряд ли немецким 
ребятам что-то объясняли и разъясняли, просто они с детских 
лет привыкли к чистоте и порядку. Наверное, это и есть главное 
условие борьбы с «глобальной угрозой». Простая истина: чисто 
не там, где убирают, а там, где не сорят. Каждый горожанин 
ежегодно производит несколько сотен килограммов отходов. 
Куда их девать? 

Взять да разделить!
В этом вопросе обозначена вторая важная проблема. Её суть 

в том, что в России производится четыре миллиарда тонн вред-
ных отходов, из них 2,6 миллиарда пригодны для вторичного 
применения. А как применять, если всё в одной куче: пластик, 
стекло, металл и даже хлеб. В Воронежской области 16 полиго-
нов бытовых отходов, на них в год вывозится около 6 миллионов 
тонн мусора, и только на двух из них производится сортировка 
отходов и их переработка .

В Новоусманском районе построен цех по сортировке отхо-
дов. Этот цех – одно из подразделений ООО «Поэтро-полигон», 
которым руководит Лариса Жегульская. Видимо, горький опыт 
и подвиг Жегульскую на строительство. Полигон по захороне-
нию мусора, принадлежащий её фирме, закрывали на 30 суток, 
директора подвергали денежному штрафу… И вот родилось 
производство, превратившее отходы в доходы и, отчасти, раз-
грузившее переполненный мусором полигон. 

Полимеры – без меры
Цех в Новой Усмани сортирует до 20 процентов от общей 

массы поступающих отходов, тогда как в среднем по области эта 
цифра чуть выше пяти процентов. Сортировка – это не просто 
некая техническая операция, от неё зависит безопасность. Только 
что прокуратура Каменского района возбудила два уголовных 
дела по факту возгорания на полигоне твёрдых бытовых отходов 
(ТБО). Названы две основные причины: нарушение требований 
пожарной безопасности и несоблюдение экологических требо-
ваний при сборе отходов. Экологические требования – это и 
есть сортировка мусора: замасляные тряпки отдельно, отходы 
продуктов – отдельно.

В области намечено создать восемь межмуниципальных ком-
плексов переработки отходов. По словам руководителя Роспри-
роднадзора Виктора Ступина, стоимость проекта оценивается 
примерно в 2,5 миллиарда рублей. Крупнейшее производство по 
приёму и сортировке сырья строится в Лискинском районе, оно 
способно переработать 966 кубометров мусора, и, что особенно 
важно, строительство ведётся на основе государственно-частного 
партнёрства, то есть не только на казённые деньги. 

Сегодня не модно ссылаться на опыт западных стран (мы и 
сами с усами), и всё же позволю привести пару ярких фактов. 
В Японии, например, в качестве макулатуры используют даже 
старые билеты метро и автобусов, в Швеции, где из мусора 
производят электричество, лишней бумажки днём с огнём не 
найдёшь. У нас же, по словам главы регионального департамента 
природных ресурсов и экологии Алексея Карякина, в области 
выявлено около 200 несанкционированных свалок. И почти 
полтысячи санкционированных, то есть законных. Но редко на 
каком из полигонов соблюдаются технологии в полном объёме, 
отсюда – пожары, едкая вонь. Жители села Бабякова устроили 
целый сход, добиваясь запрещения создания возле них (четыре 
километра) очередного ТБО. Это только дилетантам кажется, 
что организовать ТБО очень легко: нашёл глубокий овраг и, 
знай, вози туда всякую рухлядь и барахло. Но рано или поздно 
всё кончается, следуют огромные штрафы или даже уголовные 
дела.

Ликвидация
Один из «старожилов» бизнеса по вывозу мусора считается 

директор ООО «Промликвидация» Александр Фролов. Лет 
десять назад его фирма называлась «Чистая планета», но в по-
следние годы плата за приём отходов выросла в пять (!) раз, с 15 
до 70 рублей. Отчасти с этим и связано появление стихийных 
свалок: чем платить неподъёмную сумму, не проще ли добраться 
до ближайшего оврага? Фролов пошёл другим путём, перепро-
филировал свою фирму, назвав её «Промликвидация», не в честь 
любимого фильма, а для того, чтобы подчеркнуть изменившийся 
профиль. Фирма занимается тем, чего в Воронеже другие не де-
лают: собирает и вывозит строительный мусор, опасные, химиче-
ские, медицинские, биологические и прочие отходы. Разумеется, 
для этого есть специальное оборудование: краны-манипуляторы, 
новые самосвалы, ассенизаторы и прочая техника.

–Если учесть, что проблема вывозки мусора в стране стоит 
очень остро (ею вынужден заниматься даже Президент), – говорит 
Александр Фролов, то, видимо, на это должна обратить внимание 
и муниципальная власть. Как? Наверное, ввести для начинающих 
бизнесменов налоговые каникулы, упорядочить цены при при-
ёмке мусора… Способов много, было бы желание. 

60 процентов мусора – это пластик. Разложение этого ма-
териала – от 50 до 500 лет. Таким образом, датой изобретения 
пластика (1885 год) можно считать точкой бедствия современ-
ности. Что с ним делать – собирать и сдавать на переработку? 
Благо такие технологии уже есть, одна беда – производства нет. 
По словам активистки одного из экологических проектов Анны 
Кудасовой, чтобы заработать десять рублей на сдаче вторичного 
пластика, нужно сдать 25 баклажек. Найдутся ли охотники для 
подобного «бизнеса»? 

Кстати, в Воронеже существует производство по выпуску 
биологически разлагаемых мешков и пакетов, благодаря спе-
циальным добавкам, они разлагаются в течение 8-12 месяцев. 
Наладила производство кампания «Бриз» в цехах завода «Ви-
деофон». Заказов немало из столичного региона, а из Воронежа 
– почти нет.

...Экология (греч., до революции – ойкологiя) – наука о 
взаимодействии живых организмов с окружающей средой. 
Московский профессор Владимир Захаров назвал экологию 
проще и современней: экология – это экономика природы. Вот 
бы нам превратить груды мусора в электроэнергию, а кучу хлама 
в зелёную лужайку... Несбыточная мечта? 

Чистота –  
лучшая красота

ВеСти

Пополняется  
казна

Федеральная служба су-
дебных приставов России 
по Воронежской области 
активно способствует по-
полнению бюджетов раз-
личных уровней.

Так, за девять месяцев 
текущего года консолидиро-
ванный бюджет был попол-
нен на 1,2 миллиарда рублей, 
местный – на 325 миллио-
нов рублей. Кроме того, за 
данный период с должни-
ков было взыскано около 
3,2 миллиарда рублей. Об 
этом, по информации пресс-
службы ведомства, сообщила 
руководитель регионального 
Управления ФССП России 
по Воронежской области – 
главный судебный пристав 
Вера Попова. 

Анатолий КРУГЛОВ.

Обустроили  
родник

В кантемировском Ново-
харьковском сельском по-
селении открыли и освятили 
родник.

Место расположения род-
ника, который находится на 
берегу реки у крутого обрыва 
и имеет особые целебные 
свойства, было известно по 
документам XIX века. Ини-
циаторами благоустройства 
территории святого источ-
ника стали представители 
ТОСа «Родничок» Ново-
харьковского сельского по-
селения. Их заявка вошла в 
число победителей област-
ного конкурса. На средства 
гранта общественники рас-
чистили территорию, сде-
лали каменное укрепление, 
деревянный сруб, навес над 
колодцем, крытую беседку 
для отдыха. 

Анастасия ВОРОНИНА.
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Полевые работы в этом хо-
зяйстве закончены уже не-
сколько недель назад. Теперь 
дело за вывозом органики на 
поля и ремонтом сельскохозяй-
ственной техники. Рассказывая 
о текущих заботах, генераль-
ный директор предлагает всё 
увидеть воочию. Прежде всего, 
везёт на место возрождаемых 
к жизни ферм, некогда забро-
шенных и густо зароставших 
бурьяном. Такую невесёлую 
картину они представляли 
ещё в прошлом году, когда к 
ним примеривался хозяйским 
взглядом Евстратов: «Какую 
выгоду можно получить от 
этих полуразвалившихся по-
строек?». 

Реконструировать  
дешевле, чем строить

Теперь этот забытый пя-
тачок бутурлиновской земли 
трудно узнать в расчищенной 
площадке, на которой возвы-
шаются крепкие капитальные 
стены, соединённые стальными 
сводами перекрытий. Земля-
ные работы внутри уже прак-
тически закончены. Проложен 
водопровод. Идёт подготовка 
к бетонированию полов. За 
реконструируемой фермой от-
сыпана землёй и утрамбована 
песком площадка для сбора на-
воза, похоронившая под собой 
подходивший вплотную овраг. 
Слева от обретшего крышу 
корпуса тянутся параллельно 
друг другу ещё две капиталь-
ные стены пока без верха, но 
также идеально очищенные 
от бурьяна. «Здесь будет у нас 
телятник», – поясняет Алек-
сандр Евстратов. И добавляет: 
«В следующем году все эти 
помещения вступят в строй 
единым комплексом. На этой 
территории будут содержаться 
150 дойных коров и 300 голов 
телят, не считая более полу-
тысячи тёлок, размещённых 
на верхней площадке, которая 
работает уже два года». 

Семена только  
нужной кондиции

Едем дальше. Впереди ток. 
Здесь Александр Иванович по-
казывает новый зерноочисти-

тельный комплекс, о котором 
он долго мечтал. Очень уж он 
Евстратову был необходим 
для доведения качества семян 
до нужной кондиции. Мощ-
ность его по предварительной 
очистке зерна – 160 тонн в час! 
По первичной – 80 тонн в час! 
Что окончательно снимает во-
прос по качеству подработки 
семян для собственных нужд 
и на продажу. Ведь ежегодный 
сбыт семенного материала 
руководством ООО «Ниж-
некисляйские свеклосеме-
на» рассматривается одной из 
главных статей дохода. Вот 
и по окончании этого сезона 
хозяйство готово предложить 
потребителям уже хорошо из-
вестные сорта озимой мягкой 
пшеницы первой репродукции 
«гром» и «ростовчанка-7», 
первой и второй репродукции 
«станичная», а также поде-
литься частью элиты новых 
перспективных сортов озимой 
пшеницы «безостая-100» и 
«алексеич». 

Нут заменяет горох
А ещё руководством хозяй-

ства в этом году припасено 
предложение своим клиентам 
по семенам нута второй репро-
дукции сорта «приво-1», окон-
чательно заменившему в хозяй-
стве горох: «Экономически нут 
для нас выгоднее гороха как 
по срокам созревания, так и по 
урожайности. Сорт «приво-1» 
оптимален для нашей сель-
скохозяйственной зоны». В 
этом году под эту культуру, по 
словам Александра Евстратова, 
было отдано 700 гектаров. И 
результат получился неплохой: 
«По 14 центнеров с гектара. На 
следующий год нутом будем за-
севать почти 800 гектаров». 

Прибыль на грани  
себестоимости

Многонаправленность про-
изводства «Нижнекисляйских 
свеклосемян», в котором тесно 
переплетены растениеводство с 
животноводством, обязывает 
руководство не только жить 
настоящим, но и заглядывать 
в ближайшее будущее. К сожа-
лению, до сих пор Александру 
Евстратову приходится по-
прежнему надеяться всё более 
на себя, на свою смекалку, на 

свой опыт, на своё предвиде-
ние. И всякий раз готовить 
«подушку безопасности» для 
своего хозяйства из, например, 
двухгодичной(!) заготовки 
кормов для скота, а главное – 
денежных средств, полученных 
ранее из прибыли, над которой 
в этом году нависла серьёзная 
опасность. 

Оказывается ,  вложить 
деньги, талант и свою душу в 
каждодневную работу по про-
изводству сельскохозяйствен-
ной продукции – это ещё не 
гарантия удачного её сбыта. Так 
вот, получив весьма неплохой 
урожай сельскохозяйственных 
культур, в частности, почти 54 
центнера с гектара пшеницы 
и по 33 центнера с гектара 
подсолнечника, продать его с 
прибылью в этом году почти 
невозможно: закупочные цены, 
по словам Александра Евстра-
това, практически на грани 
себестоимости. 

Хотели как лучше
Одну из причин сложив-

шегося положения Александр 

Иванович связывает с борьбой 
налоговой службы против 
серых схем закупок, в част-
ности, связанных с возвратом 
НДС. Теперь те люди, которых 
налоговики лишают этой при-
быльной лазейки, пытаются, 
убеждён Евстратов, «перело-
жить бремя понижения цены 
на производителя», лишая 
многие средние и малые хозяй-
ства перспективы дальнейшего 
развития агробизнеса, проще 
говоря, подвергая опасности 
разорения. 

Договор не панацея
С получением кредитов 

тоже не всё так просто. По 
словам Александра Ивано-
вича, система кредитования 
остаётся сложной, особенно 
в случае длительного займа 
денег у государства, которые, 
понятно, надо отдавать. Если 
крупные хозяйства способны 
решать вопросы строительства 
новых предприятий за счёт обо-
ротных средств, то средним и 
малым хозяйствам становится 
всё сложнее выполнять обяза-

тельства перед кредиторами. 
Поэтому в ближайшие годы, 
считает Евстратов, «бурного 
развития в отрасли молочного 
животноводства вряд ли пред-
видится в средних и малых 
хозяйствах». 

По его мнению, ныне ситуа-
ция с кредитованием доходит 
до абсурда: кредитор запросто 
может увеличить первоначаль-
ную ставку кредита, указанную 
в договоре, на более высокую, 
например, с 5 процентов до 13 
процентов. И всё это в односто-
роннем порядке. Это не может 
не настораживать будущих 
заёмщиков, и из-за опасения 
попасть в непредвиденную си-
туацию многие просто отказы-
ваются от кредитов, полагаясь 
только на собственные силы и 
средства. 

Утраченные иллюзии
Надежда на субсидии также 

год от года угасает. По подсчё-
там Александра Евстратова, за 
прошлый год их общая сумма 
оказалась в четыре раза мень-
ше, чем в позапрошлый. Субси-
дии, компенсирующие затраты 
в направлении племенного 
животноводства, по его словам, 
сокращены в разы. А прямое 
погектарное субсидирование 
просто снято! 

Всё вышеозвученное – это 
настоящая головная боль ру-
ководителя далеко не слабого 
хозяйства, крепко стоящего 
на ногах, знающего, что может 
быть и хуже (не такое пережи-
вали!), глубоко убеждённого, 
что только дальнейшее разви-
тие его предприятия, пусть и 
не такое энергичное, как могло 
бы быть при более мощной 
государственной поддержке, 
способно поддерживать в ду-
шах его работников жизненный 
оптимизм. 

Герои нынешнего дня
Настало время познако-

миться с некоторыми из них. 
Тем более что к краю поля под-
руливал очередной «КАМАЗ»  
с прицепом, доставивший с 
Бутурлиновского МЖК оче-
редную партию навоза, кото-
рый после выгрузки подгребал 
в гурты бульдозерной лопатой 
колёсный трактор John Deere. 
Водителя «КАМАЗа» Вита-
лия Лоторева и механизатора 
John Deere Дмитрия Буря-
кова генеральный директор 
ООО «Нижнекисляйские 
свеклосемена» Александр 
Евстратов отрекомендовал 
в числе лучших работников 
предприятия и попросил от-
разить их имена в  газете. Что 
и было сделано. 

На обратном пути в Бутур-
линовку разговор вновь зашёл 

о делах текущих, к которым 
располагал вид зелёных ков-
ров озимых общей площадью 
2100 гектаров, и чёрных паров. 
Вспомнилась позапрошлогод-
няя страшно засушливая осень, 
когда ни одного ростка так и не 
смогло пробиться через сухую, 
как порох, почву. 

Без лицензии  
никуда…

– В этом году мы прак-
тически выполнили план по 
реализации племенного скота 
другим хозяйствам. Продали 
почти 60 голов бычков и тёлок 
в Тамбовскую область. Сейчас 
ведём переговоры с покупа-
телями ещё о сбыте 20 голов 
тёлок. Заберут – хорошо. Не 
заберут – оставим себе для 
молочного стада. Недавно нам 
подтвердили ранг федерально-
го репродуктора крупнорога-
того скота красно-пёстрой по-
роды выдачей новой лицензии 
в Минсельхозе. Это и призна-
ние за былые заслуги, и поло-
жительная оценка состояния 
дел в хозяйстве с племенной 
работой, и, конечно, высокий 
стимул продолжать дела в вы-
бранном направлении. 

Ради жизни на селе
Кстати, о направлениях. 

Точнее, о дорогах, по которым 
пришлось проехать нам. Хоро-
ши! Правда, некоторые в этом 
году покрывали новым асфаль-
том. «В этом заслуга главы 
администрации нашего района 
Юрия Ивановича Матузова. 
И от губернатора Алексея 
Васильевича Гордеева району 
также оказывается серьёзная 
социальная и экономическая 
поддержка. Ведь не хлебом 
единым жив человек, – резю-
мировал Александр Евстратов 
нашу поездку. – Много чего 
нужно людям, живущим в селе, 
чтобы эта самая жизнь продол-
жалась. И хорошие подъезды к 
дому, и детский садик, и школа. 
Ну а нам остаётся делать так, 
чтобы наша малая родина про-
цветала. 

По вопросам приобрете-
ния семенного материала (в 
частности, озимой пшеницы 
«гром» и «ростовчанка-7», 
нута  «приво-1») и  КРС 
красно-пёстрой породы во-
ронежского типа (тёлок и 
нетелей) обращайтесь в ООО 
«Нижнекисляйские свекло-
семена» по адресу: 397535, 
Воронежская область, Бутур-
линовский район, р.п. Нижний 
Кисляй, ул. Старозаводская, 
д. 29. Тел./факс в г. Бутур-
линовка: (47361)2-53-71, 
факс в р.п. Нижний Кисляй: 
(47361)4-14-63.

Осенние заботы Нижнего Кисляя
АПК: вчера, сегодня, завтра | Вложение денег, таланта и душевного рвения в производство высококачественной 
сельскохозяйственной продукции ещё не гарантия удачного её сбыта

Александр КАРЕЦКИЙ
Бутурлиновский район

Всё-таки недаром говорят о непредсказуемости 
зоны так называемого рискованного земледелия, 
в которую входит и Воронежская область. Только в 
этот раз со знаком плюс оценивает погодные усло-
вия генеральный директор ООО «Нижнекисляйские 
свеклосемена» Александр Евстратов: «Уходящий 
сельскохозяйственный год сложился во всех отно-
шениях для нас благоприятным. Главное, не было 
засухи. Вовремя прошли дожди. Поэтому результат 
получился неплохой». 

Генеральный директор ООО «Нижнекисляйские свеклосемена» 
Александр Евстратов.
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Помоги «звезде» деньгами
Для борисоглебских гимназистов 

уроки финансовой грамотности не 
новое дело. Несколько лет подряд в 
гимназии проводится экономическая 
игра, в ходе которой школьники пре-
вращаются в финансовых консуль-
тантов и пытаются помочь разрешить 
«жизненные финансовые ситуации» 
студенту, биржевому аналитику, 
предпринимателю, рекламщику, эко-
номисту, звезде шоу-бизнеса, семей-
ной паре. А в сентябре гимназисты 
приняли участие во Всероссийской 
программе «Дни финансовой гра-
мотности в учебных заведениях», 
которая реализуется при поддержке 
Министерства финансов Российской 
Федерации, Министерства образова-
ния и науки Российской Федерации 
и Центрального банка Российской 
Федерации.

–Начиная с шестого класса ребята 
с удовольствием участвуют в «Онлайн 
уроках финансовой грамотности. Про-
фессионалы финансового рынка при-
дут в каждую школу», – рассказывает 
разработчик экономической игры, 
учитель истории и обществознания 
борисоглебской гимназии №1 Жанна 
Голомазова. – Традиционным меро-
приятием становится квест-викторина 
«Я знаю Конституцию РФ», органи-
заторами её являются ученики 11-го 
класса социально-экономического 
профиля. 

Не первый год в основные обра-
зовательные программы начального, 
среднего и старшего звена гимназии 
включаются курсы по выбору, позво-
ляющие сформировать финансовую 
грамотность школьников. К примеру, 
в нынешнем учебном году семиклас-

сники изучают курс «Ты и Закон», 
восьмиклассники – «Занимательная 
экономика», ученики девятых клас-
сов – «Основы финансовой грамот-
ности». Для десятых и одиннадцатых 
классов разработаны курсы «Я изучаю 
общество», «Клуб ГОСТ» и «Основы 
управления личными финансами». 

– Ведёт занятия составитель ра-
бочих программ Жанна Голомазова, 
– рассказывает директор борисо-
глебской гимназии №1 Елена Агаева. 
– Методических пособий по курсу 
«финансовая грамотность» почти 
нет, поэтому пользуемся ресурсами 
Интернета, своими собственными 
разработками. Считаем, что изучать 
финансы лучше отдельными блока-
ми. Так понятнее и интереснее. Курс 
этот необходим. Потому как обеспе-
чивает каждому ребёнку понимание 
того, как «работают» деньги, как их 
зарабатывать и управлять ими, как 
стать успешным. А от финансовой 
успешности каждого человека скла-
дывается финансовая успешность 
страны.

О пенсии — на уроке
Директор Института финансового 

планирования, координатор про-
ведения Всероссийских недель фи-
нансовой грамотности, автор книги 
«Дети и деньги» Евгения Блискавка 
убеждена, что к десяти годам ребе-
нок начинает воспринимать деньги 
именно как платежное средство. В 15 
лет навыки обращения с наличными 
формировать поздно. В этом возрасте 
их придется только корректировать. 
Иначе детям не избежать ошибок 
своих родителей. 

А их хватает. По данным Центра 
развития НИУ «Высшая школа 
экономики», каждый второй за-
емщик до 30 лет не может вовремя 

вернуть микрозайм. Наиболее безот-
ветственно к платежам по кредитам 
относятся молодые люди от 18 до 20 
лет. Их доля среди тех, кто допускает 
трехмесячные просрочки платежей, 
составляет 57 процентов. На втором 
месте россияне в возрасте от 20 до 25 
лет (51 процент). Больше трёх месяцев 
просрочку допускают граждане от 25 
до 30 лет. Таких 49,7 процента. При 
этом 40 процентов клиентов микро-
финансовых организаций составляют 
заёмщики младше 30 лет.

За разработку образовательного 
модуля, призванного предупредить 
будущие финансовые ошибки школь-
ников, в Министерстве образования и 
науки РФ взялись ещё несколько лет 
назад. Вскоре к Минобру примкнули 
Центральный банк и Министерство 
финансов. Весной этого года руко-
водители Минобра и ЦБ в рамках 
Московcкого международного салона 
образования подписали Соглашение, 
согласно которому основы финан-
совой грамотности будут изучаться 
на всех уровнях образования – от 
детского сада до вуза. Но прежде в 
федеральные государственные обра-
зовательные стандарты внесут соот-
ветствующие изменения. 

– Школьники должны знать, из 
чего формируется семейный бюджет, 
как создать систему страхования 
финансовых рисков для семьи, – рас-
сказывала тогда журналистам феде-
ральных СМИ заместитель министра 
образования и науки Наталья Тре-
тьяк. – В образовательных програм-
мах будут представлены основные 
понятия – что такое заёмные средства, 
каких видов они бывают, чем отлича-
ются различные виды кредитования, 
а также различные системы пенсион-
ного накопления, формирование бюд-
жета России. Сейчас ведётся работа 
по подготовке учебных пособий по 
финансовой грамотности, созданию 
программы для повышения квалифи-
кации учителей.

Педагогов научат
Разумеется, что к новому детищу 

тут же подтянули и проводимую в 
России с 2011 года Всероссийскую 
программу «Дни финансовой гра-
мотности в учебных заведениях». 
Что, впрочем, вполне понятно. На-
чавшись в 50 городах России, в про-
шлом году программа в течение года 
охватила 500 тысяч школьников в 85 
субъектах страны. В роли учителей 
выступают руководители и сотруд-
ники крупнейших российских фи-
нансовых компаний, представители 
Министерства финансов, сотрудники 
банков, бирж, брокерских, страховых, 
аудиторских, оценочных, инвести-
ционных и управляющих компаний, 
рейтинговых агентств, пенсионных 
фондов, государственных финансовых 
учреждений, а также профессорско-
преподавательский состав финансово-
экономических факультетов и вузов. 
Для ребят проводятся конкурсы, 
тематические вебинары, телемосты, 
деловые игры и экскурсии в финан-
совые организации. 

–В Воронежской области реализу-
ется проект «Содействие повышению 
уровня финансовой грамотности на-
селения и развитию финансового об-
разования в Российской Федерации», 
– сообщили «Коммуне» в областном 
департаменте образования, науки и 
молодёжной политики. – В рамках 
данного проекта планируется рас-

пространение учебно-методических 
комплектов с целью реализации об-
разовательных программ по финан-
совой грамотности в образовательных 
организациях, а также обеспечения 
муниципальной библиотечной сети. 
По плану факультативы будут про-
ходить в 95 общеобразовательных 
организациях. Обучение педагогов 
возьмёт на себя Воронежский инсти-
тут развития образования. Общеоб-
разовательные организации обеспечат 
учебно-методическими комплектами 
для учащихся начального, основного 
и среднего общего образования. 

Доцент кафедры истории педаго-
гики и методики ВИРО Иван Бинев-
ский уверен, что факультатив может 
вести любой преподаватель.

–Если говорить о финансовой 
грамотности, то уместно говорить не 
о факультативе, а о курсе общество-
знания в старшей школе, – считает 
Иван Биневский. – В этом курсе, в 
документе «Примерная основная 
образовательная программа» введен 
раздел «Финансовая грамотность». 
Его преподают учителя общество-
знания. Им в помощь издательством 
«Просвещение» выпущено учебное 
пособие. 

В ВИРО курсов повышения ква-
лификации для преподавателей обще-
ствознания в связи с введением фа-
культатива пока не проводили. Но в 
учебный план на следующий учебный 
год их уже включили. 

Пришли банкиры в школы…
Педсовет | Воронежских школьников научат формировать семейный бюджет и разбираться в условиях кредитования 

Тамара ГАШИМОВА
г.Борисоглебск

Специалисты Национального агентства финансовых исследова-
ний уверены: знакомить детей с деньгами и особенностями их 
учёта надо ещё тогда, когда им не исполнилось и десяти лет. 

СПРАВКА  «КОММуны»
По данным Национального агентства финансовых исследований, к под-
ростковому возрасту дети привыкают запоминать свои доходы и расходы, 
при этом они чаще занимаются учётом денег, чем взрослые. 75 процентов 
детей в России получают деньги на карманные расходы. У 81 процента 
школьников есть финансовый план, которого они придерживаются. 32 
процента ведут учёт доходов и расходов средств. Точно знают, сколько 
денег лежит в кармане, 59 процентов. Без ошибки готовы назвать потра-
ченную сумму за последние семь дней только 26 процентов подростков. 

НОвОсТи ЖКХ

Привлекают инвесторов
Ставка концеcсионерам в ЖКХ будет снижена до пяти 

процентов благодаря новому механизму софинансирования 
модернизации отрасли.

Правительство трансформировало принципы оказания 
поддержки концессионеров в ЖКХ – вместо прямого со-
финансирования отдельных объектов, отобранных Фондом 
ЖКХ, средства будут распределяться по субъектам, и регио-
нальные власти направят их на поддержку концессионеров. 
Вводятся два инструмента господдержки – подготовка 
инвестиционного проекта, включая техническое обследо-
вание, и субсидирование процентной ставки по кредиту 
концессионера до пяти процентов годовых. При этом объ-
ём инвестиционных обязательств концессионеров должен 
в десять раз превышать объём полученной господдержки. 
Замминистра строительства и жилищно-коммунального хо-
зяйства РФ Андрей Чибис призвал регионы активнее фор-
мировать заявки на предоставление финансовой поддержки 
и активизировать работу по заключению концессий.

Выделят девять миллионов 
Девятиэтажные дома №22 и №38 по набережной Авиа-

строителей 1987 года постройки стали в Воронеже первыми 
участниками реализуемого Минстроем РФ проекта по госу-
дарственной поддержке энергоэффективного капитального 
ремонта.

Основной целью проекта является не только повыше-
ние качества жилья путём проведения капремонта общего 
имущества в многоэтажках, но и последующее снижение 
расходов собственников помещений в отремонтированных 
домах не менее чем на десять процентов. Собственники 
помещений в этих домах также смогут получить госу-
дарственную финансовую поддержку в размере девяти 
миллионов рублей на возмещение части расходов на про-
ведение энергоэффективного капремонта. 

Вскоре в домах будет завершён капитальный ремонт 
фасадов и систем электроснабжения. Должны быть мо-
дернизированы и системы теплоснабжения: в рамках энер-
гоэффективного капитального ремонта устанавливаются 
современные узлы регулирования подачи теплоносителя, 
которые позволят отапливать дома рационально, без из-
лишних затрат энергоресурсов. На эти цели предусмотре-
ны средства государственной поддержки – компенсация 
затрат на капремонт в размере до 50 процентов общей стои-
мости выполненных работ, но не более пяти миллионов 
рублей на один многоквартирный дом. Общая стоимость 
работ по энергоэффективному капремонту двух домов по 
набережной Авиастроителей составит 23,5 млн. руб., в том 
числе 9 млн. руб. – средства планируемой господдержки. 
Реализация проекта позволит улучшить жилищные усло-
вия 1119 человек.

Объекты появились на Яндекс-карте
В Воронежской области до конца 2019 года капитально 

отремонтируют 768 многоквартирных домов и заменят 372 
лифта.

В регионе началась реализация краткосрочного плана 
капитального ремонта многоквартирных домов на 2017-
2019 годы. В него включены 768 многоэтажек общей пло-
щадью 2,6 млн. кв. м. Стоимость предусмотренных планом 
работ составит 4 млрд. 344 млн. руб., в том числе замена 
372 лифтов в 102 многоэтажках в Воронеже, Нововоронеже 
и Россоши на сумму 773,9 млн. руб. Фонд капитального 
ремонта многоквартирных домов Воронежской области 
планирует завершить проведение всех конкурсных про-
цедур до 1 июля 2018 года. 

Кроме того, в Фонде сообщили, что сформировали 
Яндекс-карту расположенных в областном центре объ-
ектов, которые будут модернизированы в 2017-2019 
годах. Карта размещена на главной странице сайта регио-
нального оператора. На ней представлены многоэтажки, 
включенные в краткосрочный план, с указанием видов 
работ, которые должны быть проведены в соответствии 
с программой капремонта. Пользователям достаточно 
ввести в поисковую строку интересующий адрес, чтобы 
ознакомиться с расположением дома и перечнем видов 
работ по капремонту общего имущества.

Въехали в новые квартиры
В Воронеже из аварийного жилья переселили более 1,5 

тысячи семей.
Руководитель Управления жилищных отношений 

Олег Зацепин подвёл итоги реализации программы по 
переселению граждан из аварийного жилищного фонда, 
признанного таковым до 1 января 2012 года.

Финансовая поддержка государственной корпорации 
– Фонда содействия реформированию ЖКХ и бюджета Во-
ронежской области – позволила городу за период с 2013-го  
по 2017 год ликвидировать 70,3 тысячи кв.м аварийного 
жилищного фонда, расселить 140 многоквартирных домов и 
переселить более 1,5 тысячи семей в новостройки. Для пере-
селения граждан из аварийного жилищного фонда городская 
администрация приобрела около 1,4 тысячи квартир.

Общий объём финансирования программы по пересе-
лению граждан из аварийного жилищного фонда за четыре 
года в Воронеже составил 2,7 млрд руб. Из них: средства 
Фонда – 1,9 млрд руб; средства областного бюджета – 641 
млн. руб; средства городского бюджета – 1,3 млрд руб. 
Квартиры приобретались в новых домах в развивающемся 
микрорайоне Шилово. Сегодня в данном микрорайоне 
строятся детский сад на 220 мест и школа на 825 мест. 
Возводится поликлиника на 550 посещений в смену со 
сроком ввода в эксплуатацию в 2018 году.

Соблюдайте правила безопасности!
Воронежский водоканал предупреждает горожан о по-

явлении в областном центре «контролёров», которые со-
вершают обходы многоэтажек с целью проверки качества 
воды, представляясь сотрудниками ресурсоснабжающей 
организации. 

Однако «РВК-Воронеж» проверку качества воды в 
квартирах не производит и никаких уполномоченных лиц 
с этой целью не направляет. 

– Мы призываем воронежцев к соблюдению элемен-
тарных правил безопасности. Если вам в дверь позвонили 
неизвестные и представились сотрудниками Водоканала, 
настоятельно рекомендуем проверить эту информацию 
по телефону 206-77-07, – предупреждает заместитель 
генерального директора по безопасности ООО «РВК-
Воронеж» Валерий Токарчук.

«На нужды управляющей компании»
В Воронеже по материалам прокурорской проверки воз-

буждено уголовное дело о преступлении в сфере ЖКХ с 
причинением многомиллионного ущерба.

Прокуратурой Железнодорожного района Воронежа 
установлено, что с января 2016 года по май 2017 года ООО 
УК «Коммунальщик» получило от населения за горячее 
водоснабжение и отопление свыше 105 млн. рублей, а упла-
тило в МКП «Воронежтеплосеть» лишь 83. Оставшиеся  
22 млн. рублей в нарушение закона израсходованы на 
нужды управляющей компании и её руководства.

Материалы прокурорской проверки направлены в 
полицию. Следственным отделом по расследованию 
преступлений на территории Железнодорожного района 
следственного управления УМВД России по Воронежу 
возбуждено уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного п. «б» ч. 2 ст. 165 УК РФ (причинение 
особо крупного имущественного ущерба путём обмана или 
злоупотребления доверием). Ведётся следствие.

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.
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Анатолий КРУГЛОВ

г. Воронеж

Научились работать 
на российском рынке

В мэрии Донецка утвержда
ют, что в столице ДНР сейчас 
проживает около 850 тысяч 
жителей (до войны – 1 мил
лион человек). Несмотря на 
бегство жителей от войны, 
Донецк пополнили военные и 
переселенцы с разбитой пери
ферии самопровозглашённой 
республики. Среди населения 
ДНР более 35 процентов пен
сионеров. Процент пенсионе
ров в ЛНР примерно такой же. 
Война вымыла из ДНР и ЛНР 
в Россию наиболее мобильных, 
молодых и образованных.

В среднем зарплаты в ком
мерческой сфере в ДНР со
ставляют около пяти тысяч 
рублей, хорошим считается 
оклад восемь тысяч рублей, 
очень хорошим – 12 тысяч. 
На производстве жизнь ещё 
тяжелее. Так, средняя зарплата 
донецких железнодорожников 
составляет 2,7 тысячи рублей 
в месяц. Металлурги в горячем 
цеху в подконтрольном Кие
ву Мариуполе и шахтёр под 

землёй в Макеевке (ДНР) по
лучают в гривнах примерно по 
12 тысяч (32,4 тысячи рублей) 
в месяц. Жалованье военных в 
ДНР назвал источник в Мин
обороны республики. Рядовой 
в армии – 15 тысяч рублей, 
сержант – 19,5 тысячи рублей, 
капитан – 35,5 тысячи рублей и 
так до генералмайора с жалова
ньем 50 тысяч рублей.

В Донецке, если не обра
щать внимание на постоянную 
канонаду по ночам, налажена 
относительно мирная жизнь, 
коммунальные службы следят 
за чистотой города. Преодолён 
товарный голод зимы 2014
2015 годов. Открылись кафе и 
магазины. Безденежье и безра
ботица диктуют свои условия: 
дешёвый товар часто дают в 
кредит «до зарплаты» под за
пись в тетрадку у продавца. 
Каждый знает покупателей 
своего микрорайона. По от
дельным продуктам питания 
вроде масла и круп цены в 
ДНР и ЛНР и на украинской 
территории сравнялись. Но 
мясо и овощи на Украине 
традиционно дешевле, как и 
многие бытовые товары. 

Зато в Донецке и Луган
ске гораздо дешевле комму
нальные услуги, а также газ 
и электроэнергия. Местные 
продуктовые торговые мар
ки – «Геркулес», «Добрыня», 
АВК, «Конти», «Олимп», «Лу
ганские деликатесы», «Пере
вальские колбасы», табачная 
фабрика – научились работать 

на российском рынке. По мо
лочной продукции, конфетам, 
водке и колбасным изделиям 
местные мощности просто 
избыточны для такого количе
ства населения и задыхаются 
без рынков сбыта. Поэтому 
водка, сигареты и колбаса тут 
гораздо дешевле, чем в России 
и на Украине, сообщает gazeta.
ru.

ВСУ готовы начать  
наступление

М ы  р а с с м о т р е л и  с р е з 
социальноэкономической 
ситуации, сложившейся в ДНР 
и ЛНР. Теперь – об аспектах 
военнополитических. Об
становка на линии фронта 
обостряется, однако силы До
нецкой народной республики 
успешно сдерживают против
ника. Такую информацию на 
своей страничке в Facebook со
общает военкор Марина Харь-
кова. «Прострелы и обстрелы 
идут и днём. В Волновахском 
районе сосредотачивается тан
ковая группа ВСУ из десятков 
машин. Местные жители вол
нуются и отмечают, что танков 
стало больше. Ходят слухи, что 
ВСУшники бахвалятся, будто 
готовы начать и ждут прика
за», – пишет, по информации 
dnr24.su, военкор. 

Представитель ДНР в Сов
местном центре по контролю 
и координации режима пре
кращения огня (СЦКК) Руслан 
Якубов озвучил количество 

обстрелов со стороны ВСУ за 
одни сутки: «Общее количество 
нарушений со стороны ВСУ со
ставило 50. Общее количество 
применённых ВСУ боеприпа
сов по территории ДНР – 1074 
единицы». Отмечается, что 
при обстрелах украинские си
ловики применяли танковые 
орудия, минометы различных 
калибров, вооружение БМП и 
БТР, гранатометы и стрелковое 
оружие. Наиболее интенсив
ный огонь велся на Донецком 
направлении – выпущено почти 
800 боеприпасов. Украинские 
силовики провели разведку 
местности в районе Горловки 
при помощи беспилотников. В 
последние дни слу
чаи запуска против
ником беспилотных 
летательных аппа
ратов у линии раз
граничения значи
тельно участились. 
Заместитель коман
дующего оператив
ным командованием 
ДНР Эдуард Басу-
рин заявил, о том, что 
разведка доложила о 
переброске в район 
населённого пункта Курахово 
(20 километров западнее сто
лицы республики) полутора 
десятков украинских танков 
и самоходных артустановок. 
Украинские силовики стянули 
под Дебальцево танки, реактив
ную, ствольную артиллерию и 
другую военную технику. Всё 
это свидетельствует о том, что 

военная обстановка по ини
циативе официального Киева 
накаляется. 

Однако Президент РФ Вла-
димир Путин заявил, что Рос
сия не допустит «резни» в Дон
бассе. Глава государства принял 
участие в итоговой пленарной 
сессии международгого дис
куссионного клуба «Валдай», 
и, рассуждая о ситуации на 
Украине, отметил, что закрытие 
границы между Россией и Дон
бассом приведет к трагедии. По 
его словам, на юговостоке стра
ны образуется Сребренница, 
как в Сербии. «Чего мы боимся, 
я вам скажу. Если можно так 
сказать, что мы боимся чего
то. Если дать возможность до 
решения политических вопро
сов, до решения вопроса о при
дании этим территориям (ДНР 
и ЛНР – А.К.) особого статуса 
в соответствии с законом, ко
торый принят Радой и сейчас 
продлён на год, если не принять 
закон об амнистии, если не 
сделать всего этого, то закры
тие границы между Россией и 
непризнанными республиками 
приведёт к ситуации наравне 
с Сребренницей», – сказал 
Владимир Путин. «Там будет 
резня, а мы этого не допустим», 
– предупредил, по информации 
ria.ru, Президент России.

Подливают  
масла в огонь

Тем временем, член пала
ты представителей конгресса 
США Уилл Херд сообщил, 
что решение о предоставлении 
Украине летального оружия 

будет принято в ближайшее 
время. Он заявил, что конгресс 
США предоставил независи
мые ассигнования Израилю 
и Украине, предусмотрев при 
этом 50 миллионов долларов 
на летальное вооружение, ин
формирует dnrnews.com.

Тут же ободрённые такими 
заявлениями ВСУ оповестили 
о «скором вводе» американ

ских войск в Донбасс. Позиции 
украинских войск под Донец
ком забросали листовками с 
соответствующим содержани
ем. В распоряжении телеграм
канала WarGonzo оказалось 
фото материалов, которые 
сбрасывались с беспилотника 
в районе авдеевской промзоны. 
На листовке изображён ми
нистр обороны США Джеймс 
Мэттис, с другой стороны – 
солдат в натовской форме, но с 
украинским шевроном. Рядом 
с каждым из них имеется под
пись: «Мы придём. Скоро». 
Часть материалов разнесло 
ветром в строну близлежащего 
посёлка, который находится на 
территории, подконтрольной 
ДНР. По предварительным 
данным, агитматериалы доста
вили при помощи беспилотни
ка, сообщает life.ru.

Диверсантов на Украине 
готовят инструкторы НАТО, 
въехавшие в страну под видом 
туристов. Об этом заявил глава 
министерства госбезопасности 
(МГБ) самопровозглашённой 
Луганской народной респу
блики Леонид Пасечник. «МГБ 
ЛНР проведена проверка ин
формации, поступившей на 
«горячую линию» МВД респу
блики, о подготовке инструк
торами НАТО диверсионно
разведывательных групп на 
общевойсковом полигоне ВСУ, 
расположенном в населенном 
пункте Черкасское Днепро
петровской области», – рас
сказал он журналистам. По
сле оперативнорозыскных 
мероприятий было предвари

тельно установлено, 
что обучение укра
инских диверсан
тов инструкторами 
НАТО проходило 
под руководством 
полковника Сьо
на Уолкера, заявил 
министр, которого 
цитирует РИА «Но
вости». По словам 
Леонида Пасечни-
ка, эта группа ранее 
проводила обуче

ние в Сирии и Ираке. Глава 
МГБ ЛНР обратился к пред
ставителям международных 
мониторинговых миссий с 
предложением провести тща
тельное расследование «фактов 
подготовки странами НАТО 
украинских диверсионно
разведывательных групп», со
общает rg.ru. 

Как живётся в ДНР и ЛНР
Заметки по поводу | В самопровозглашённых народных республиках Донбасса продукты в основном дороже,  
чем на Украине, безработица выше, а вот тарифы ЖКХ ниже, газ и электроэнергия дешевле
ДНР и ЛНР занимают 
примерно 30 процентов 
Донецкой и Луганской 
областей Украины. 
До войны совокупное 
население областей 
составляло около семи 
миллионов человек. 
На момент подписания 
вторых Минских согла-
шений в феврале 2015 
года, по украинским 
данным, территорию 
ДНР покинули 1,3 мил-
лиона человек. Сейчас 
управление статистики 
ДНР заявляет, что на 
территории республики 
проживает 2,3 миллио-
на человек (при дово-
енных трёх миллионах). 
Возвращение в Донбасс 
людей регистрирует и 
российская статистика. 
Что касается ЛНР, то 
местное статуправление 
на 1 июля 2016 года на-
считывало 1,5 миллиона 
жителей, информирует 
«Газета RU».

ВСУ подтянули к Донецку танки.
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В Ростове-на-Дону, в парке им. 
Островского, самом большом парке 

города, открыт памятник героям Донбас-
са. В церемонии приняли участие глава 
ДНР Александр Захарченко и помощник 
Президента России Владислав Сурков, ко-
торый отвечает за контакты со спецпред-
ставителем Госдепа США по Украине. 

Николай КАРДАШОВ

лискинский район
Не будем и в этом искажать 

историю, приписывая идею 
ТОСов новому времени. Они – 
наследие памяти «проклятого, 
застойного, советского» пе
риода. Для многих лискинцев 
хорошо памятно время, когда 
для общественных инициатив 
не создавались товарищества 
– люди просто добровольно 
выходили делать кажущееся 
им нужным дело в нужное 
время и в нужном месте. А 
организационную, бюджетную 
и хозяйственную поддержку 
инициаторам местных про
ектов оказывали не бюджеты 
разных уровней, а социально 
ответственные хозяйства и 
предприятия, где, как правило, 
и трудились общественники. 

Так было в конце 60х, когда 
председатель Среднеикорецко
го сельсовета Алексей Мухин 
поднял селян на благое обще
ственное дело проложить по 
зыбучим пескам асфальтовую 
дорогу к селу, которую и сейчас 
благодарно называют «до
рогой Мухина». Нынешними 
последователями Мухина и 
его земляков стали в районе 
тосовцы Бодеевки, преобра
зившие при поддержке своего 
главы Сергея Гунькова улицу 
и проложившие асфальт. Пер
выми были жители Среднего 
Икорца, сообща соорудившие 
в 70е годы въездной знак в 
виде древнерусского щита 
на пороге села – символ его 
былинного возраста и былой 
роли в защите южнорусских 
рубежей. Теперь въездные 
группы сооружают активисты 
ТОС «Фортуна» в селе Вы

соком и ТОС «Селяночка» в 
Ермоловке.

А вот как об одной из народ
ных инициатив рассказывала 
лискинская районная газета 
50 лет назад – в ноябре 1967 
года: «В канун юбилейного 
праздника колхозники кол
хоза «Россия» разбили парк 
культуры и отдыха на площади 
2 га, высадили 2 тысячи деко
ративных деревьев. В парке 
будет поставлен памятник 
В.И.Ленину, оборудованы бас
сейн, танцевальная площадка, 
построено кафе». 

Колхоза с названием на
шей страны давно уже нет, но 
инициативу селяне Ковалёво 
благодарно вспомнили. И, 
объединившись в ТОС, созда
ли в центре села прекрасный 
сквер с прогулочными дорож
ками, спортивной и детской 
площадками, с беседками, 
уличными фонарями и объ
ёмными элементами ланд
шафтного дизайна. А вместо 
бассейна окультурили пруд 

с пляжем. Поддержку проек
там селян оказал областной 
бюджет и депутат областной 
Думы Александр Рыбенко. 
Вдохновившись плодом труда 
соседей, ТОС «Пухово», воз
главляемое Татьяной Кали

никовой, превратил пустырь 
у своего клуба и храма в до
бротный уголок для отдыха. 
 

Нынешний размах «тосов
ского» движения в районе, 
в котором лискинцы оказа
лись флагманами процесса, 
характеризуется напористой 
динамикой. Если в стартовом 
2015 году на территории Ли
скинского района было зареги
стрировано 38 ТОСов, и лишь 
15 из них получили гранты из 
областного бюджета на сумму 
1млн. 961 тыс. рублей, то уже 
в 2016 году товариществ было 
зарегистрировано 54, а 17 
инициатив были реализованы 
с помощью 2 млн. 493 тыс. 
рублей из бюджета региона. 
Прорывным стал в Лисках 
нынешний 2017 год. В райо
не уже зарегистрировано 69 
ТОСов, которые подали в кон
курсные комиссии 83 заявки, 
40 из которых реализованы 
при бюджетной поддержке на 
сумму 8 млн. 637 тыс. рублей. 
При этом подчеркнём: никто 
никого не подталкивает, не по
нуждает – жители сами видят 
и предлагают, что им нужнее в 
первую очередь. И реализуют 
проекты своим безвозмездным 
участием в них. 

И если первые обществен
ники начинали с оборудования 
детских игровых площадок и 
ограждения сельских кладбищ, 
то теперь, войдя во вкус преоб
разований сёл собственными 
руками, стали замахиваться 

и на устройство многофунк
циональных стадионов (Боде
евка), и на фонтан в сельском 
парке (Средний Икорец), и на 
асфальтирование улиц с обу
стройством «городских» тро
туаров (Давыдовка, Дракино, 
Средний Икорец, Ковалёво) и 
даже на замену износившихся 
водонапорных башен (Ниж
ний Икорец, Нижнемарьино).

– Все проекты, предла
гаемые общественниками, 
значимы для лискинских сёл, 
– говорит главный специалист 
отдела по работе с поселе
ниями Лилия Ломанцова. – 
Они, как правило, социально 
ориентированы, развивают 
сельскую инфраструктуру. 
Очень важно при этом, что 
люди сами определяют ак
туальность проектов. Кроме 
того, народные инициативы 
разгружают бюджеты сельских 
администраций, привлекая для 
реализации проектов средства 
из региона. Бюджетными день

гами оплачивается изготовле
ние конструкций, а средства, 
собранные людьми, идут на 
оплату работ специалистов 
по монтажу. В приоритете 
попрежнему остаются дет
ские площадки и достойное 
ограждение мест гражданских 
захоронений металлическими 
изгородями или еврозабором.

За три года существова
ния областной программы 
софинансирования ТОСов 
весьма заметна растущая граж
данская активность жителей 
лискинских сёл. В районе 
уже появились сёла, ставшие 
чемпионами по количеству 
ТОСов и реализованных ими 
общественных инициатив. 
Например, в Среднем Икорце, 
где главою Андрей Нестеров, 
создано 11 успешно действую
щих товариществ, в активе ко
торых в том числе и сельский 
сквер с фонтаном, и тротуары 
с освещением на центральных 
улицах. Пять товариществ 

работают в Нижнем Икорце. 
А ТОС «Община», возглав
ляемое Юлией Ермоленко 
– бывшей ученицей главы Ма
рии Гридневой, реализует уже 
третий социально значимый 
проект. Столько же инициа
тив и у ТОС «Селяночка» из 
Ермоловки. Его возглавляет 
Андрей Галкин, который при 
поддержке сельской главы 
Валентины Боковой начинал с 
обустройства красивого уголка 
отдыха селян, облагораживал 
местный родник, а к 250летию 
Ермоловки сооружает памят
ную въездную группу перед 
своим селом. Четыре ТОСа 
действуют в соседнем Ниж
немарьино, поддерживаемые 
главою Надеждой Минько. 
Причём ТОС «Карандеевка», 
под проект которого выделено 
областью 300 тысяч рублей, 
осуществляет капитальный 
ремонт водонапорной башни, 
что весьма актуально для сель
ского водоснабжения.

Народные инициативы берут разгон
Как живёшь, село? | Территориальное общественное самоуправление (ТОС) становится локомотивом развития территорий

Всё познаётся в сравнении, а всё новое неожидан-
но оказывается хорошо забытым старым. И если на 
дороге к доброму делу старая идея не поизносилась 
и не была опрометчиво сброшена с «корабля совре-
менности», она ещё долго может работать на людей. 

О ГЛАВНОм
Всего же в лискинском районе сегодня зарегистрировано 
и успешно работают 80 территориальных общественных 
самоуправлений. В Воронежской области их насчитывается 
1701 с количеством активистов более 491 тысячи человек. 
В областную комиссию в нынешнем году они представили 
980 заявок, на реализацию которых выделено 120 миллио-
нов рублей.

На детской площадке в селе Пухово, построенной на средства грантов.
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Валентин ИВАНОВ

В список включены генеральный директор Ассоциации не
дропользователей Воронежской области, член Общественного 
экологического совета при департаменте природных ресурсов и 
экологии Воронежской области Борис Алпатов, председатель 
регионального объединения работодателей строительного 
комплекса «Союз строителей Воронежской области» Владимир 
Астанин, директор Дворца творчества детей и молодежи Сергей 
Карпов, президент автономной некоммерческой организации 
баскетбольный клуб «ВоронежСкиф«V», генеральный ди
ректор спортивнокультурного центра «Согдиана», почётный 
гражданин Левобережного района Олег Сехниев, председатель 
Совета Воронежской региональной общественной организации 
«Центр экологической политики» Надежда Стороженко, пред
седатель Общественного совета по культуре при главе города 
Иван Чухнов и исполняющий обязанности ректора Воронеж
ской духовной семинарии, иерей Роман Ткачёв.

Также на двадцать шестом заседании городской Думы 
депутаты определились со своими кандидатами, которые 
войдут в состав Общественной палаты города Воронежа 
нового созыва.

Напомним, что срок полномочий настоящего состава 
Общественной палаты истекает в декабре нынешнего года. 
Консультативный орган формируется из жителей Воронежа, 
участников общественных объединений, некоммерческих 
организаций, проживающих в городе и достигших возраста 
18 лет. 

Общественная палата состоит из 21 человека: семь членов 
палаты выдвигает глава городского округа, семь – Воронеж
ская городская дума, ещё семь – общественные объединения 
и некоммерческие организации.

Формируется Общественная 
палата города
Глава Воронежа Александр Гусев утвердил своим 
постановлением список членов городской Обще-
ственной палаты, направляемых для участия в её 
работе от мэрии. Об этом сообщает пресс-служба 
городской администрации. 

Министерство образования лишило ВГУ бюджет-
ных мест по ряду специальностей.

Тамара ГАШИмОВА 

Нынешним выпускникам воронежских школ, а также их 
сверстникам из десятка других регионов страны, собираю
щимся будущим летом поступать на факультет журналистики 
Воронежского государственного университета, впору на
чинать собирать деньги на предстоящую учёбу. За первый 
год обучения им придётся выложить более ста тысяч рублей. 
Министерство образования и науки РФ лишило журфак ВГУ 
бюджетных мест по трём направлениям бакалавриата: журна
листика, телевидение, реклама и связи с общественностью.

– На текущий учебный год факультету выделили 16 
бюджетных мест на дневной бакалавриат по журналистике, 
на «телевидение», «рекламу и связи с общественностью» 
мы принимали уже на платной основе, – комментирует 
ситуацию декан факультета журналистики ВГУ Владимир 
Тулупов. – При том, что бюджетные места сокращаются еже
годно, полностью обнулить бакалавриат в Минобре решили 
впервые. Правда, магистрам добавили пять мест, это значит, 
что в 2018 году сможем бесплатно принять 25 бакалавров. 
В то же время оставили бюджет на «военную журналисти
ку», хотя заказа от Министерства обороны нет. Есть такое 
понятие – «укрупненная группа специальностей». В нашу 
группу входит «журналистика», «телевидение», «реклама и 
связи с общественностью», «издательское дело» на филфаке 
и «медиакоммуникации». На последнее направление готовим 
документы для лицензирования. Так вот, на всю эту группу 
для ВГУ ни одного бесплатного места не выделено. 

Пока, по мнению Владимира Тулупова, говорить об оптими
зации преподавательского состава преждевременно. К этому 
может привезти только резкое сокращение числа абитуриен
тов и студентов. 

– Повода для паники нет, – уверен декан. – Но проблема в 
том, что некоторые студенты уже сейчас не могут платить за 
обучение. Говорят: «Заработаем и вернёмся». В прошлом году 
нам подняли оплату, сейчас за год надо платить чуть больше 100 
тысяч рублей. И это при том, что к нам традиционно поступают 
ребята не из самых богатых семей. Мы всегда считали журнали
стику социальной профессией. Убеждены, что работники СМИ 
призваны обслуживать всё общество, а не только элиту.  

Владимир Тулупов написал письма депутатам Госдумы от 
Воронежской области Евгению Ревенко и Андрею Маркову с 
просьбой помочь факультету в кризисной ситуации. 

– Сокращение бюджетных мест — это проблема не только 
журфака и даже не только университета, а всего гуманитарного 
образования, – считает Андрей Марков. – Оно не в приоритете 
при распределении финансирования, некоторые социологи 
уже сейчас говорят, что мы можем через 1015 лет получить 
дефицит творческих сотрудников.  

Реакцией на письмо декана журфака ВГУ стал запрос в Мин
обрнауки с просьбой «разъяснить позицию министерства».

В ситуацию вмешался и зампред думского Комитета по 
образованию и науке, член Высшего совета ЛДПР, партийный 
куратор Воронежской области Борис Чернышов. Он также 
направил письмо в Минобразования.

– Ситуация шокирующая – журналистику, которая явля
ется социальной профессией, делают доступной только для 
определенной категории граждан. Где малообеспеченные се
мьи найдут сто с лишним тысяч в год на обучение детей? Будем 
добиваться возврата бюджетных мест на факультет, сделаю для 
этого все необходимое, – подчеркнул Борис Чернышов.

С сокращением бюджетных мест столкнулись и на других 
факультетах. К примеру, на историческом факультете в 2018 
году набор на «политологию» будет осуществляться за деньги. 
Тогда как в нынешнем учебном году на это направление на
брали 15 бюджетников. 

– Я бы не стал раздувать из мухи слона, – успокаивает 
будущих абитуриентов декан исторического факультета 
Владимир Глазьев. – В 2016 году политологов тоже наби
рали на возмездной основе. И никто паники не поднимал. 
Внутри политического блока специальностей бюджетные 
места перераспределяются ежегодно. На будущий год сняли 
у «политологов» и отдали востоковедам и африканистам. Зато 
прибавили места на «историю» и «социологию». 

Минобр также лишил бюджетных мест будущих психоло
гов, собирающихся поступать летом на факультет философии 
и психологии. При этом выделил 15 мест на психолого
педагогическое направление. 

В ректорате ВГУ ситуацию вокруг контрольных цифр 
приёма на 2018 год прокомментировала первый проректор – 
проректор по учебной работе Елена Чупандина:

– Контрольные цифры приёма студентов на обучение 
ежегодно формируются Министерством образования и 
науки Российской Федерации по результатам конкурсной 
процедуры, которая осуществляется на основании поданных 
образовательными учреждениями заявок. Общее количество 
бюджетных мест, выделенных Воронежскому государственно
му университету на 2018 год, не уменьшилось.

Учить журналистике 
будут за деньги
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КАчествО жизНи

Сергей ДорохоВ

В лучах ламп – небольшой 
лист бумаги. Вчитываемся: 
«Перед революцией наш полк 
почти весь, за исключением 
офицеров и незначительной 
группы эсеров и меньшевиков, 
был большевистским. Очень 
часто наш полк посещал круп-
ный работник Воронежской 
партийной организации Мои-
сеев, который пользовался 
среди солдат полка громадным 
авторитетом…», – вспоминает 
один из солдат 5-го пулемётно-
го полка С.Н.Ступников. 

Именно ему и его сослу-
живцам было доверено взять 
штурмом в Воронеже здание 
8-й бригады 30 октября, что 
ознаменовало фактическое 
установление Советской вла-
сти в столице Черноземья. 

Впереди воронежцев ждало 
формирование органов власти 
страны Советов, наведение 
порядка в городе и создание 
воронежской рабочей боевой 
дружины, которая активно 
боролась с контрреволюци-
онными силами и криминаль-

ными элементами города. Все 
эти события представлены на 
выставке. 

– Выставка вносит новые 
краски в освещение уже из-
вестных многим событий 
Октября, – рассказал старший 
научный сотрудник Воронеж-
ского краеведческого музея 
Евгений Назаренко. – Мы не 
даём своих оценок и не на-
вязываем собственное мне-
ние. Для нас важно показать 
необычайно яркие, спорные, 
местами очень противоречи-
вые события 1917 года так, 
как видели и воспринимали их 
непосредственные участники. 
Естественно, что их взгляд 
может быть в чём-то не совсем 
объективен. Но ведь и мы – 
нынешнее поколение – всё 
еще не способны объективно 
оценить события столетней 
давности, что уж говорить об 
их творцах и участниках. 

Выставка распахнёт свои 
двери сегодня, 8 ноября. 

А днём ранее на втором 
этаже областной библиотеки 
им. И.С. Никитина открылась 
книжно-иллюстрированная 

выставка «Есть у революции 
начало». 

Попытаться разобраться в 
сложных и противоречивых 
событиях столетней давно-
сти, открыть что-то новое 
для себя читателям позволят 
размещённые здесь моногра-
фии, учебники, мемуарная и 
художественная литература, 
почтовые открытки и настен-
ные календари. Для того чтобы 
не затеряться в вихре всего 
этого книжного многообразия, 
организаторы выставки – со-
трудники отдела краеведения 

– познакомят воронежцев с 
библиографическим указате-
лем «История Воронежской 
губернии в период Октябрь-
ской революции и Граждан-
ской войны», который издан 
библиотекой в 1970 году. 

Особняком стоит мемуар-
ная литература. На выставоч-
ных полках читатели найдут 
заслуживающие внимание 
воспоминания очевидцев, 
которые не приняли новую 
власть и являлись её ярыми 
противниками. 

– Наряду с мемуарной 
в экспозицию включена и 

художественная литература, 
которая не всегда объективно 
повествует о революционной 
обстановке в Воронеже и об-
ласти, – рассказал главный 
библиотекарь отдела крае-
ведения Борис Фирсов. – Её 
страницы передают романти-
ческий дух эпохи, а беспри-
страстный анализ, который 
стал возможным благодаря 
новейшим публикациям и 
введению в научный оборот 
документов личного проис-
хождения, позволяет сегодня 
развеять многие художествен-

ные мифы, избавиться от 
штампов. 

Один из разделов вы-
ставки посвящён юби-
леям Октябрьской ре-
волюции, которые от-
ражались на страницах 
воронежской периодики. 
Держа в руках юбилей-
ные номера «Ленинского 
пути», «Социалистиче-
ского строительства», 

«Потребительской коопера-
ции», «Колхоза» и «Подъёма», 
воронежцы смогут увидеть, 
как менялось не только со-
держание публикаций, но и 
сам язык прессы. 

– Благодаря разноплано-
вым материалам, выставка, 
думаю, будет интересна по-
сетителям разных возрастов 
и разных точек зрения, – от-
метила заведующая отделом 
краеведения Лариса Акинь-
шина. – Она не утверждает, а 
лишь предлагает задуматься, 
чем стала для нашей страны 
Октябрьская революция…

Беспристрастный взгляд на революцию
Культура | В Воронеже открыты тематические выставки, приуроченные к столетию Октябрьской революции.  
Их посетители могут без посредников ознакомиться с ключевыми событиями Октября, происходившими в нашем городе,  
окунуться в круговорот событий того времени – ярких и знаменательных, неоднозначных и трагических… 
В одном из залов Воронежского краеведческого 
музея развёрнута выставка «Красный архив: листая 
воспоминания воронежских революционеров». 
Здесь посетители могут познакомиться с 
выдержками из личных дневников «отцов» 
октябрьских событий в Воронеже – Алексея 
Моисеева, Василия Губанова, Михаила Чернышева, 
Наума Рабичева, Николая Кардашова и менее 
известных большевиков, которые полностью 
посвятили себя утверждению Советской власти в 
городе и области. 

Борис Фирсов убеждён, что представленное на выставке 
в «Никитинке» книжное изобилие придётся по душе 

посетителям разных возрастов и убеждений.

Один из разделов 
выставки посвящён 

юбилеям Октябрьской 
революции, которые 
отражались на страницах 
воронежской периодики. 

Всего на конкурс было представлено 
156 работ из 37 регионов. Победу 
Нине Папеж в номинации «Трудовые 
объединения учащихся в условиях 
модернизации образования» 
принесла работа «Школьная теплица 
– современное перспективное 
направление деятельности ученической 
производственной бригады».

Тамара гашиМоВа
верхнемамонский район

Верхнемамонский лицей является зональным 
ресурсным центром областного Естественно-
научного детского университета. В восьми круж-
ках естественно-научной направленности занима-
ются проектной и исследовательской работой 105 
детей. На реализацию дополнительных общераз-
вивающих программ «Агрошкола» и «Экос» Воро-
нежский фонд социальной поддержки населения 
выделил лицею более миллиона рублей. На эти 
средства были приобретены приборы, лаборато-
рии, а также установлена современная теплица из 
двойных стеклопакетов.

– Работа в теплице – новое направление для 
нашей ученической производственной бригады, 
которая была создана в 1959 году, – рассказала 
журналисту «Коммуны» Нина Папеж. – Учебное 
хозяйство насчитывает 245 гектаров, на школь-
ный огород приходится четыре гектара. Уче-
ники распределены по звеньям механизаторов, 
полеводов, овощеводов, цветоводов. Есть своё 
ремонтное звено. В этом году возникло новое 

звено – тепличное хозяйство. Теплицу установили  
1 ноября 2016 года. На площади чуть менее 30 
квадратных метров мы разместили производ-
ственный отдел, где занимаемся выращиванием 
разнообразных овощей и ставим опыты. А также 
отвели место для проведения исследовательской 
деятельности и выращивания рассады. В нашем 
районе, да и в целом в Воронежской области, 

нет теплиц современного образца, поэтому наша 
школа является первопроходцем в применении 
передовых агротехнологий данной отрасли. 

В этом году лицеисты вырастили 4100 раз-
нообразных корней для цветников школы и села 
Верхний Мамон, богатый урожай помидоров, 
огурцов и перцев для школьной столовой. Но 
главным, как считает Нина Папеж, является 
опытническая и исследовательская работа. Ребя-
та изучают микроклимат, овладевают методикой 
управления режимом тепла, света, минерального 
и водно-воздушного питания, рассчитывают 
экономическую эффективность возделывания 
рассады в условиях теплицы, составляют схе-
му культурооборота для теплиц, анализируют 
почвосмеси по разным физико-химическим 
свойствам с применением школьного оборудо-
вания, проводят испытания различных сортов 
овощей. 

– Мы готовы использовать теплицу круглый 
год, в наших планах поднять урожайность ово-
щных культур на огороде УПБ за счет использова-
ния здоровой рассады перспективных сортов, – де-
лится Нина Папеж. – Организовать питомник по 
выращиванию цветочно-декоративных растений, 
благоустроить территории школы и села Верх-
ний Мамон, повысить урожайность тепличных 
культур за счет использования новейших видов 
удобрений и соблюдения правил агротехники. 
Сейчас мы заняты налаживанием партнерских 
отношений с Воронежской областной станци-
ей юннатов и Воронежским государственным 
агроуниверситетом.

Успешные опыты в теплице
Педсовет | Учитель биологии Верхнемамонского лицея Нина Папеж  
заняла второе место во Всероссийском конкурсе «Юннат-2017» 

Учитель биологии Нина Папеж.

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

Н
ин

ы
 П

аП
еж

.

роман ТрофиМоВ

«Нам предстоит ротация Гене-
рального совета. В Уставе партии 
предусмотрена ротация не менее 15 
процентов, соответственно, это будет 
15 или 20 процентов, пока мы точно 
сказать не можем. Но из этого числа 
не менее половины должны быть 
представителями регионов. Нам бы 
хотелось, чтобы в состав федераль-
ных руководящих органов «Единой 
России» вошли представители пер-
вичного звена, которые зарекомендо-
вали себя не только на выборах, но и 
в повседневной работе», – подчеркнул 
Андрей Турчак, отметив, что на данный 
момент их представительство недо-
статочно. 

Кроме того, он подчеркнул, что 
планируется усилить работу ре-
гиональных отделений партии за счет 
увеличения их удельного финансиро-
вания. «Нужно сделать так, чтобы не 
только региональные, но и первичные 
отделения стали постоянным важным 
фактором в системе функционирова-
ния партии», – пояснил и.о. секретаря 
Генерального совета.

Также Андрей Турчак сообщил 
о предстоящем переформатирова-
нии структуры Межрегиональных 
координационных советов (МКС), 
которые ранее были полностью при-

вязаны к федеральным округам, но 
затем их «раздробили». «Сегодня 
МКС привязаны по своей нарезке к 
избирательным округам. Я буду пред-
лагать изменить эту систему и вер-
нуться к старой проверенной нарезке 
с полной привязкой к федеральным 
округам. Особенно это будет важно 

в ходе избирательного цикла в марте 
2018 года. У нас будет тогда понятная 
связка с региональными отделениями 
партии», – рассказал он.

Кроме того, и.о. секретаря Гене-
рального совета сообщил, что в те-
чение полутора ближайших месяцев 
будет проведен аудит партийных 

проектов. «Сегодня у нас работает 
25 партпроектов. И я считаю, что 
нужна оптимизация этого направле-
ния. Сколько их останется в итоге 
– сказать сложно. Возможно, десять 
или 15 – те, которые имеют наиболее 
высокое электоральное значение. Мы 
укрупним те проекты, деятельность 
которых пересекается», – сообщил 
Андрей Турчак.

Не менее важна и оптимизация 
деятельности внутрипартийных плат-
форм «Единой России», которые, по 
мнению и.о. секретаря генерального 
совета, должны организовать работу 
на межрегиональном уровне. «Они 
должны стать каналом получения 
обратной связи, лифтом идей и ини-
циатив из регионов, а также наказов 
людей», – считает он.

О возрастании роли местных от-
делений и первичных организаций 
говорил на состоявшейся 1 ноября 
встрече с партийным активом се-
кретарь регионального отделения, 
член Генерального совета «Единой 
России», председатель Воронежской 
областной Думы Владимир Нетёсов.

«Первичные организации и мест-
ные отделения – самая близкая к 
избирателям партийная структура, 
и от нее, в конечном итоге, зависит 
эффективность работы «Единой 
России», ее авторитет у избирате-

лей»,– отметил лидер воронежских 
«единороссов».

Владимир Нетёсов уточнил, что 
в ноябре на конференциях местных 
отделений будут подведены итоги из-
бирательного цикла, проанализирован 
ход реализации партийных проектов, 
проведена плановая 15-процентрая 
ротация нашего партийного актива. 

«Это важная уставная процедура, 
которая позволяет обновлять кадро-
вый состав, задействовать социальные 
лифты, вовлекать в партийную рабо-
ту новые лица, в том числе активно 
проявивших себя в ходе процедуры 
предварительного голосования», 
– заявил секретарь регионального 
отделения. 

По его словам, региональное от-
деление продолжит активное участие 
в решении главной задачи, которую 
ставят Президент страны В.В.Путин 
и губернатор Воронежской области 
А.В.Гордеев. 

«Задача эта предельно конкретна – 
сохранение социальной стабильности 
в обществе, возможность дальнейшего 
экономического развития, выполне-
ние наказов наших избирателей, повы-
шение качества жизни воронежцев», 
– подытожил Владимир Нетёсов. 

Подробнее об этом 
на сайте http://voronezh.er.ru/ 

Движение в сторону регионов 
Политика | Ключевым направлением деятельности «Единой России» станет работа в регионах, –  
об этом заявил исполняющий обязанности секретаря Генерального совета «Единой России» Андрей Турчак

Андрей Турчак:  
«Нам бы хотелось, чтобы в состав 

федеральных руководящих 
органов «Единой России» вошли 

представители первичного звена, 
которые зарекомендовали себя 

не только на выборах, но и в 
повседневной работе».

Владимир Нетёсов:  
«Первичные организации и 

местные отделения – самая 
близкая к избирателям партийная 

структура, и от неё, в конечном 
итоге, зависит эффективность 

работы «Единой России»,  
её авторитет у избирателей».

Проделки  
недобросовестных 
молочников 
Эксперты Роспотребнадзора 
рекомендуют с осторожностью 
относиться к продуктам, прибывшим  
в Воронеж издалека 
артём ДарьиН

В последние месяцы на прилавках Воронежа и области 
стала активно появляться молочная продукция торго-
вых марок «Чабан», «Новая деревня» и «Горянка». Все 
они производятся Нальчикским молочным комбинатом 
Кабардино-Балкарии. Сотрудники Воронежского Рос-
потребнадзора решили проверить качество продукции и 
оказалось, что сливочное масло, например, не только не со-
ответствовало требованиям ГОСТа по жирно-кислотному 
составу, но и содержало вредные фитостерины. Фальсифи-
кат был обнаружен в двух магазинах одного из сельских 
районов и детском саде № 66. 

Эксперт Воронежского Роспотребнадзора Евгения 
Вторникова с сожалением отметила, что по закону Управ-
ление не имеет права проверять работу самого пред-
приятия, оно может лишь переслать полученные данные 
коллегам из другого региона, но такая пересылка пользы 
приносит мало. 

На днях эксперты общественного движения «Качество 
нашей жизни» обнаружили 24 образца фальсифици-
рованной молочной продукции, завезённой из других 
регионов страны. Среди них присутствовало и молоко 
кавказских изготовителей. Молочный комбинат выпу-
скает более двухсот наименований продукции – кефир, 
масло, сметана, йогурты, солёный творог, и реализует её 
в 15 регионах страны. Молочный жир в них чаще всего 
заменяют дешёвыми растительными жирами, в частности, 
пальмовым маслом. А по данным Европейского агентства 
по безопасности продуктов питания, это масло образует 
канцерогенный загрязнитель – контаминат. Понятно, чем 
он может грозить человеку. 

Эксперты общественного движения не раз находили 
молочный фальсификат в социальных учреждениях об-
ластного центра. Объясняется это просто: в закупочных 
тендерах побеждают производители из других регионов, 
которые готовы сильно снизить цену на свою продукцию, 
чтобы побыстрее её продать. Как правило, это и есть не-
добросовестные поставщики. 

прАвОслАвие

Освящение храма
В селе Рогачёвка Воронежской области 
митрополит Воронежский и Лискинский 
Сергий освятил новопостроенный храм 
во имя святителя Митрофана.

Здание общей площадью 99 ква-
дратных метров и вмещающее до 150 
молящихся возведено на пожертвования 
жителей села Рогачёвка. Митрополит 
Сергий совершил крестный ход вокруг 
храма со святыми мощами, которые 
были вложены в Антиминс и в основание 
новоосвященного Престола. В память об 
этом событии Правящий Архиерей вру-
чил в благословение настоятелю и всему 
приходу икону Пресвятой Богородицы. 
Благотворителям, проявившим усердие 
при строительстве и подготовке храма 
к Великому освящению, Архипастырь 
вручил Благословенные архиерейские 
грамоты. 

Глазами пейзажистов
В музее им. И.Н. Крамского открылась 
вторая художественная выставка 
«Православное зодчество в творчестве 
воронежских художников». 

Выставка проводится по благосло-
вению митрополита Воронежского и 
Лискинского Сергия. В нынешнем году 
основу выставки составляют живопис-
ные полотна, также представлены ри-
сунки, гравюры и акварели. Значитель-
ную часть произведений представили 
студенты воронежских вузов. Есть и 
работы известных воронежских худож-
ников. Все желающие могут осмотреть 
экспозицию с 3 по 26 ноября.

Светлана воробьёва.

По кольцу  
и перекрёсткам – 
как в Европе
Начало | страница 1

– К сожалению, в нашем городе сложилась практика, 
когда большинство автомобилистов из-за мелкой ца-
рапины на бампере стоят на перекрёстках в ожидании 
экипажей. А количество таких экипажей, увы, ограничено. 
Начинаются заторы. Перед приездом инспекторов води-
тели обязаны зафиксировать обстановку ДТП на фото и 
убрать повреждённые транспортные средства с проезжей 
части. В КоАП предусмотрен штраф – тысяча рублей – для 
тех, кто этого не сделал. Мы нацеливаем личный состав 
на профилактику подобного нарушения. Вынуждены 
переходить от разъяснений к действиям, – подчеркнул 
Евгений Шаталов.

Пешеход на «зебре» – тормози!
С 10 ноября вступает в силу Федеральный закон от 

30 октября 2017 года №301 ФЗ «О внесении измене-
ния в статью 12.18 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях». Невыполнение 
требования ПДД уступить дорогу пешеходам, велоси-
педистам или иным участникам дорожного движения 
(за исключением водителей транспортных средств, 
пользующимся преимуществом в движении) влечёт 
наложение административного штрафа в размере от 1,5 
до 2,5 тысячи рублей. Сейчас он составляет 1,5 тысячи 
рублей. 

– Необходимость повышения штрафов обусловлена 
огромным количеством ДТП с участием пешеходов, в том 
числе на пешеходных переходах, – рассказал начальник 
ГИБДД. – С начала года наезды на людей составили 25 
процентов от всех ДТП в Воронежской области. Зареги-
стрировано 570 происшествий, в которых 94 человека по-
гибли и 494 были ранены. Наказание для «неуступчивых» 
водителей будет определяться в зависимости от тяжести 
ситуации и последствий. 

Нередко на пешеходных переходах совершаются на-
езды на детей. За девять месяцев произошло 29 ДТП с 
участием детей, ранены 31. И только по счастливой слу-
чайности никто ни погиб.

Однако, как считают в ГИБДД, надо не только уже-
сточать ответственность для водителей, но и повышать 
дисциплину пешеходов. Ведь пешеходы порой своими 
неосторожными действиями также провоцируют аварий-
ные ситуации. На данный момент такие нарушители ПДД 
наказываются штрафом в размере 500 рублей.

Поставил шипованную – поставь и «Ш» 
А завершая встречу, Евгений Шаталов напомнил о 

наступлении зимы. Как известно, с 4 апреля 2017 года 
вступили в силу изменения в Правила дорожного движе-
ния, которые касаются наличия знака «Шипы» на автомо-
билях. Отсутствие опознавательного знака «Ш» в случае 
установки на автомобиле шипованной резины влечёт 
административную ответственность, предусмотренную 
частью 1 статьи 12.5 Кодекса об административных право-
нарушениях Российской Федерации в виде штрафа на 
сумму 500 рублей.

По словам Евгения Шаталова, наклеивать на автомо-
биль знак «Ш» нужно сразу после установки соответ-
ствующей резины на заднее стекло.

– Знак «Шипы» не просто информирует других участ-
ников дорожного движения о том, что в зимний период 
времени вы эксплуатируете колёсную резину, оснащённую 
шипами. Знак предупреждает, что благодаря наличию ши-
пов на колёсах, ваш тормозной путь на скользкой дороге 
может оказаться значительно короче, чем думают другие 
водители, – пояснил начальник Управления Госавтоин-
спекции региона.

И вновь подчеркнул: важно поменять сознание людей 
– они должны понимать, что соблюдать Правила необхо-
димо. Думаю, что тем водителям и пешеходам, которые 
Правила не нарушают, бояться нечего.
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Вот спектакль, который в чём-то вы-
глядит характерной ТЮЗовской постанов-
кой: она могла бы органично смотреться 
на сцене и 20 лет назад. Это и не хорошо, 
и не плохо. Порой для режиссёра нужно 
умение не только блеснуть яркой формой, 
придумать новую концепцию переносимого 
на сцену текста, но и удачно пересказать 
всем знакомый текст. Подзаголовок по-
ставленного Юрием Катаевым под худо-
жественным руководством Нины Чусовой 
спектакля новосибирского театра «Глобус» 
«Каштанка» – «нескучная история для ма-
леньких и взрослых». Зрителям, которые 
пришли на спектакль в Академический 
театр драмы имени А.В.Кольцова, скучно 
уж точно не было. 

Приятно оказалось обнаружить, что поло-
вина зала историю, которую им собирались 
рассказать, уже знала. Когда дрессировщик 
месье Жорж задумался, как бы ему назвать 
свою новую подопечную, дети с мест начали 
подсказывать: «Тётка! Тётка!». 

Особенность спектакля – персонажи-
животные не говорят друг с другом на че-
ловеческом языке, как это часто случается 
в большинстве постановок из их жизни, 
– собаки лают, свиньи хрюкают, коты мяу-
кают – при этом все предельно очеловечены 
и выглядят скорее иностранными актёрами, 
лишь по случайному стечению обстоятельств 
вынужденными спать на коврике и попадать 
на работу в большом чемодане (всем, так 

сказать, трудовым коллективом). У каждого 
свои, вполне человеческие, капризы и при-
вычки; Свинья, например, прячет в своём 
пышном теле душу Мерилин Монро. Кот 
пытается соблюдать сценический имидж 
Героя-любовника, но когда это выгодно, 
немедленно трансформируется в обычного 

кота. В списке действующих лиц персонажи 
обозначены так: «Фёдор Тимофеевич Кот», 
«Хавронья Ивановна Свинья», «Иван Ива-
нович Гусь». Одна лишь Каштанка – просто 
Каштанка. 

Среди тех, кто читал когда-то этот че-
ховский рассказ или смотрел поставленные 
по нему фильмы или спектакли, всегда 
было немало тех, у кого финальный выбор 
главной героини вызывал раздражение. 
Дескать, талантливая собака шла к успеху, 
а в результате предала своего спасителя, 
вернувшись в семью пьющего пролетария, 
да ещё и представление испортила! Но то 
представление, которое мы видим перед 
развязкой новосибирской «Каштанки», не 
выглядит завораживающе эффектным. Си-
лачи халтурят, балерина главным образом 
позирует, не выглядят смешными и шутки 
клоуна-дрессировщика про сдохшую тёщу. 
Кажется, дебютантка Каштанка – единствен-
ная, кому на «арене» интересно. Да ведь и 
месье Жорж сам признавал, что номер не 
отрепетирован. 

Однако новосибирский спектакль, кажет-
ся, про то, что это всё совсем неважно. Как 
стихи растут из сора, не ведая стыда, так и 
чудо на сцене (арене) может возникнуть, 
даже если артист забыл слова или дым не-
вовремя пустили. В спектакле Каштанке 
подарено пять минут славы, она доиграла 
свою роль до конца, и дальше можно воз-
вращаться домой с мальчиком Федюшкой, 
а отправляться в турне за новыми минутами 
славы совсем не обязательно. 

«Степной ноктюрн, или Между 
закатом и рассветом» – так на-
зывается эта режиссёрская работа 
Евгения Ибрагимова, тема которой 
– история казахского народа.

На вопрос кого-то из журнали-
стов «Будет ли понятен контекст 
тем, кто незнаком с ней?» режиссёр 
ответил:

– У меня нет с этим проблем. 
Ведь в основе никакого произве-
дения нет; есть просто история, не 
комиксовая и не событийная. Это 
просто спектакль-ощущение.

В спектакле, который играется в камерной обстановке 
всего лишь для шестнадцати зрителей, нет слов. Он по-
строен на жестах, мимике, музыке – и, возможно, по этой 
причине окажется лучше понятен юному зрителю в другой 
стране.

– В любой театр приди – там говорят, говорят, гово-
рят… А мы хотели по-другому это сделать! – признаётся 
Ибрагимов.

– А если что-то непонятно – что делать?
– Второй раз прийти!
Евгений Ибрагимов убеждён: с детьми надо разговари-

вать серьёзно, как со взрослыми, а не сюсюкать. Это самый 
строгий зритель, и такого принципа режиссёр, по его соб-
ственному признанию, старается придерживаться – «иначе 
нет смысла что-то делать в этой жизни».

– Хочется, чтобы после спектакля ребята захотели 
узнать больше. Раз, два – и открылась Википедия! Дети 
сейчас быстрее всё находят. Это я полжизни в библиотеке 
просидел!

Василий ЧЕРНОУСОВ.

Пять минут славы Разговор на равных
В спектакле театра «Глобус» (Новосибирск) животные от людей практически неотличимы

На фестивале «МАРШАК» в Воронеже показал 
свой спектакль Петропавловский театр кукол 
(Казахстан).

Евгений Ибрагимов.

Виталий ЧЕРНИКОВ

Сцена из спектакля «Каштанка».

Ф
от

о 
Ви

та
ли

я 
ЧЕ

РН
И

КО
Ва

. 

В 2009 году биограф Волкон-
ского занялся изучением 

уездной прессы года, ставшего 
переломным в истории России, 
разрозненных, увы, подшивок 
старых газет в Российской 
государственной библиотеке 
и Государственной публичной 
исторической библиотеке Рос-
сии. Эссеистика Сергея Михай-
ловича, прежде неизвестная ис-
следователям Серебряного века 
отечественной культуры, была 
собрана и опубликована. Но 
материал, оказавшийся в рас-
поряжении Аркадия Мурашева, 
требовал более обстоятельного 
изучения – и также заслуживал 
быть прочитанным другими. 

Недавно борисоглебское 
издательство MDCXCVIII 
выпустило составленную им 
книгу «Борисоглебск-1917: от 
января к декабрю» – с подза-
головком «антология уездной 
прессы в зеркале воспомина-
ний князя С.М.Волконского». 
Тираж – 117 экземпляров. В 
предисловии описана история 
газет, выходивших в городе 
в короткий период свободы 
слова. «Борисоглебское эхо», 
«Родной край», «Республика-
нец», «Голос труда», «Факел», 
«Борисоглебская жизнь»… 
Уездные издания умирали 
порой через пару недель; но 
возникали новые. Отыскать 
удалось не все. Да и уже к 
1920-му губернских историков 
не было под рукой полных ком-
плектов. Видно, бумага ушла 
на самокрутки. Как и многие 
книги из библиотеки Сергея 
Волконского. 

В антологии обращаешь вни-
мание сначала на соседство объ-
явлений: в январе «мыловар-
практик» И.Н.Разумов извеща-
ет, что научит всякого заочно 
варить мыло, и хвастается: 
«спрос на мыло, сваренное 
по моему рецепту – большой, 
прибыль 100-300 руб. в месяц». 
Значит, нехватка его в городе 
ощутима, приходится самим 
изворачиваться; но тем време-
нем «Винно-гастрономический 
магазин Т.Д. И.С.Булгаков 
и А.И.Скляднев» получил 
балыки осетровые, севрюжьи, 
лососьи, икру зернистую, сем-
гу двинскую… Интересно, по 
какой цене, каков был спрос? 
Вместо сахара-песка обыватель 
получит по предложению го-
родской управы и постановле-
нию думы рафинад по полтора 
фунта на персону. В Алешках 
полиция пришла с обыском к 
председателю Алешковского 
и Никольско-Кобаньевского 
соединённых волостных коми-
тетов Всероссийского земского 
союза Кириллу Сладкопевцеву. 
Ищут неизданные речи дум-

ских депутатов, находят лишь 
подлинные стенограммы, от-
печатанные в Государственной 
типографии. Автор корреспон-
денции намекает: обыску пред-
шествовал, как водится, донос. 
Сладкопевцев ещё появится 
в книге. Член партии эсеров, 
он возглавит уездный Совет 
крестьянских депутатов, а 22 
октября 1917 года его изберут 
гласным уездного земства. Уже 
по этой дате можно понять: 
времени у него оставалось 
мало. Жизнь Сладкопевцева 
оборвётся в 1918-м. 

Заметно, что в уезде было 
немало людей сходных 

взглядов, которые (очевид-
но, вынужденно) занимались 
«малыми делами» – кто в зем-
стве, кто в гимназии, а кто и 
в качестве чиновника. Так, 
будущий соредактор газеты 
«Борисоглебские известия» и 
председатель Совета рабочих 
депутатов Степан Денисенко 
до 1917-го работал в уездном 
комитете о беженцах и зани-
мался репетиторством. В фев-
рале они вышли из тени. В их 
числе – купец Ефим Мягков, 
герой моей недавней статьи. В 
1896 году этот человек активно 
участвовал в создании город-
ской публичной библиотеки, 
вместе с женой пожертвовал 
50 рублей, чтобы квартира для 
книгохранилища была нанята в 
центре города. На его деньги в 
1911 году началось возведение 
Народного дома. А в юности 
он участвовал в студенческом 
кружке, находился под надзо-
ром полиции. В 1905-06 годах 
основал в Москве издательства 
«Колокол» и «Молодая Рос-
сия», выпускавшие социал-
демократическую и эсеровскую 
литературу. В июле 1917-го 
Мягкова изберут городским 
головой. Времена наступали 
совсем тяжёлые; вряд ли в горо-
де многое зависело от человека 
даже на такой должности. Хотя, 
наверное, когда принимал по-
здравления, посетило Ефима 
Дмитриевича чувство эйфории: 
дожил, всё оказалось не зря! А 
времени уже не было и у него. 

Иных из тех, кто оказался 
ключевой фигурой в жизни 
Борисоглебска, расстреляют в 
ЧК через год-два. Что было с 
другими – вообще неизвестно. 
Быть может, в каком-нибудь 
архивном деле удастся найти 
их упоминания. Благодаря со-
ставленной Аркадием Мураше-
вым книге вышли из небытия 
десятки людей и поселились в 
примечаниях: «Болгова М.Н. – 
член комиссии по Народному 
университету (с марта 1917). 
Её стихотворение «Наилучший 
врач» см. – Борисоглебское 
эхо. 1915. №83. 18 октября 
(воскресенье)»… 

Недавно, кстати, довелось 
мне в Государственном архиве 
Воронежской области листать 
одно из дел Борисоглебского 
уездного исполкома времён 
Гражданской войны; на одной 
из страниц приказа Президиу-
ма исполкома от 16 марта 1919 
года наткнулся на знакомую 
фамилию. Точнее, на две. В тот 
день 14-м вопросом слушали 
«копию телеграммы Центро-
союза Ленину о неправильном 
решении дела об имуществе 
Мягкова». Решили «принять 
к сведению». Да, из этой ин-
формации можно делать какие 
угодно выводы. Фамилию 
человека, финансировавше-
го издательство «Колокол», 
вождь большевиков наверняка 
слышал. Но ведь неизвестно 
даже, о том ли Мягкове шла 
речь на заседании. Тем не менее 
этот документ – повод к новым 
поискам. 

«День 1 марта прошёл спо-
койно, и ничто в нашем бого-
спасаемом городе не возвещало 
о развернувшихся петроград-
ских и московских событиях. 
К полуночи в Борисоглебске 
была получена первая агент-
ская телеграмма Временного 
Комитета нового правитель-
ства». Полиция запретила эти 
телеграммы печатать. Но о сто-
личных событиях скоро узна-
ли все. На улицах появились 
конные патрули. Вот так же 
приходила революция во мно-
гие уездные городки России. 
Уже 3-го числа телеграммы о 
революциях выходят в свет 
(тиражом в пять раз больше 
обычного). «Обыватели со-
бираются группами и уже не 
вполголоса и, не озираясь по 
сторонам, ведут разговоры на 
волнующую всех тему. Жмут 
друг другу руки. Поздравляют с 
новым правительством… Подъ-
ём небывалый! Лица у всех 
прояснились, глаза блестят 
радостью… Миновала тьма, 
блеснул луч света!». Следую-
щие несколько дней в городе 
– митинги, парады, собрания. 
Члены Общества борисоглеб-
ской хлебной Биржи решают 
«ознаменовать освобождение 
Родины от самовластия бю-
рократии сбором средств для 

учреждения в г. Борисоглебске 
мужского ремесленного учи-
лища». Сообщения о грабежах 
кажутся чем-то мелким и по-
правимым. Впрочем, и этот во-
прос земство пытается решать 
(среди активных участников 
собрания – Сладкопевцев и 
Волконский). 

Кажется, вот-вот общество 
начнёт самоорганизовы-

ваться... В Чащино исполни-
тельный комитет призывает 
«стремиться к искоренению 
самогона и суррогатов водки», 
постановляет организовать ми-
лицию и открыть постоянную 
читальню. «13 марта состоя-
лось гарнизонное собрание г. 
офицеров, носившее сердечный 
характер… В речах ораторов 
звучал страстный призыв соз-
дать семейную атмосферу в 
солдатской жизни, во взаимоот-
ношениях офицеров и солдат». 
Бывший исправник Ясинский 
опровергает в «Борисоглебских 
известиях» сообщение о том, 
что в его распоряжении состоя-
ло около десяти чинов тайной 
полиции: «Ни чинов тайной 
полиции, ни частных агентов у 
меня не было и никаких сумм 
на это я не получал, расходовать 
же свои средства ни желания, 
ни надобности не имел». Газета 
выражает сомнения и обещает 
разобраться. 

Но всё больше сообщений о 
грабежах, убийствах, погромах, 
самосудах. «Подвыпившие 
солдаты, возвратившиеся с 
катания на лодке, отказались 
уплатить за катанье. В ответ 
на требование платы один из 
солдат, схватив кол, ударил 
им владельца лодки и разбил 
ему голову». «В ночь на 17 
мая обокраден Преображен-
ский собор». «В гимназии 
Товаровой ученик выпускного 
класса Семёнов, при полу-
чении аттестата, нанёс три 
удара по лицу преподавателя 
латинского языка». «Крестьяне 
сельца Никольского решили 
теперь же захватить эту землю 
в свои руки и поэтому сначала 
умышленно выгоняли скот на 
посевы арендаторов-крестьян, 
а в последнее время открыто 
заявили товариществу, что 
они отберут у него землю и 

имущество». «Зверски убит в 
своём имении землевладелец 
К.В.Летунов. Вместе с ним 
были убиты двое служащих, из 
них один мальчик». Апофеозом 
стало разграбление солдатами 
и горожанами (включая жен-
щин и детей) винного склада. 
Он начался 20 ноября, а затем 
вспыхнул пожар, в котором 
погибли люди. «Цистерны 
пылают, а внизу тысячи людей 
лезут в это пекло, как турки, на 
приступ. Из пробитых отвер-
стий бьют горящие фонтаны 
– подставляют вёдра, напол-
няют их горящим спиртом и 
чем только можно тушат его. 
Струи обдают людей, которые, 
как живые горящие факелы, 
мечутся по двору, бросаются 
в первую попавшую лужу и 
снова лезут в огонь». 

Историки предъявляют не-
мало претензий к деятель-
ности Александра Керенского 
и Временного правительства. 
Многие упрёки справедливы. 
Но велика ли была вина в 
дальнейшем кошмаре тех, кто 
после Февраля оказался у вла-
сти в уездных городах? Среди 
них были профессионалы и 
случайные люди, идеалисты и 
демагоги. А итог оказался для 
всех один. Их просто затопта-
ли. Интересно свидетельство 
Волконского, отмечавшего 
недальновидные действия и 
зашоренность представителей 
новой власти, но признающего: 
иные готовы были преодолеть 
собственный догматизм. До-
шло до того, что на земском 
собрании, где доминировали 
эсеры, князю доверили пред-
седательствовать. 

Последнее газетное сообще-
ние в антологии датиро-

вано 31 декабря: «По настой-
чивому требованию больше-
виков состоялись перевыборы 
объединённого Совета рабочих, 
солдатских и крестьянских 
депутатов. Но, видимо, силы 
большевиков идут на убыль. 
Им удалось провести в Совет 
всего только восемь человек, 
то есть меньше четверти всего 
состава». 

Советская власть в городе 
будет установлена 30 января 
1918 года.

«Отмыкайте погреба –  
гуляет нынче голытьба»
Судьба и книга | Старые газеты рассказали о том, как прожил 1917 год провинциальный Борисоглебск 

Демонстрация горожан и частей Борисоглебского гарнизона в поддержку  
Февральской революции. Март 1917г. 
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Виталий ЧЕРНИКОВ

Родилась эта книга, можно предположить, как бы 
случайно. Московский историк Аркадий Мурашев в 
мемуарах князя Сергея Волконского – театрального, 
общественного деятеля и критика, исследованием 
жизни которого занимается, нашёл упоминание 
о том, что в 1917 году в Борисоглебске возникла 
«маленькая газетка», где Сергей Михайлович актив-
но печатался. В эмиграции он писал: «В них жизнь 
момента сказывается с большей яркостью, чем та, 
на которую способна моя память». 

ОпрОс

Спор  
о жертвах  
и героях

В Гражданской войне, 
ставшей закономерным по-
следствием событий октября 
1917 года, нет и не может 
быть героев, а есть только 
жертвы. А их, по разным 
оценкам, от пяти до семи 
миллионов человек. Таково 
мнение подавляющего боль-
шинства воронежцев. 

Результаты опроса, про-
ведённого сотрудниками 
Института общественного 
мнения «Квалитас» 26-29 
октября нынешнего года 
методом телефонного ин-
тервью среди 600 жителей 
областного центра, говорят 
о том, что это большинство 
составило 63 процента го-
рожан. Среди пожилых во-
ронежцев число сторонников 
этого мнения возрастает до 
69 процентов. С этим не со-
гласны 31 процент жителей 
Воронежа, которые помнят 
легендарные имена Чапаева, 
Будённого, Ворошилова и 
Фрунзе, других участников 
Гражданской войны.

Большинство воронеж-
цев (54 процента) согласны 
с тем, что настало время 
примирения сторонников 
«белых» и «красных». Осо-
бенно горячо поддерживают 
идею своевременности при-
мирения пожилые люди 
(63 процента). Однако 14 
процентов опрошенных 
полагают, что время для 
реализации этой идеи ещё 
не пришло. Совершенно 
отвергают идею подобного 
примирения 13 процентов 
горожан. Как ни странно, 
отмечают аналитики ИОМ, 
это либо очень бедные, либо 
очень богатые люди.

Дело примирения надо с 
чего-то начинать. Начали с 
праздников. И с 2005 года 
бывший праздник Великого 
Октября трансформировался 
в День народного единства, 
который отмечается 4 но-
ября. Идею же установки па-
мятника всем жертвам Граж-
данской войны довольно 
дружно поддерживают почти 
три четверти воронежцев (73 
процента). Лишь 14 процен-
тов горожан выступают про-
тив подобной идеи, а десять 
процентов опрошенных от-
кровенно заявили, что им это 
безразлично. Почти каждый 
второй респондент считает, 
что устанавливать подоб-
ные памятники следует на 
всех захоронениях периода 
Гражданской войны. Однако 
14 процентов горожан пола-
гают, что данный памятник 
нужно устанавливать только 
в Воронеже.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

КУльтУрА

«Великая Отечественная война в творчестве Алексея 
Прасолова» – так была означена тема чтений. Член Союза 
писателей России Виктор Беликов рассказал о том, как 
«лиха через край хватила крестьянская семья в тяжкую 
годину». Осиротели мальчишки-братья Алёша и Ваня 
– на фронте погибли отец и отчим. Выпала им на долю 
фашистская оккупация. Воспоминания о пережитом, «об-
лик страдания» спустя годы воскресли в слове – в стихах 
и повести «Жестокие глаголы».

Тревога военного лета.
Опять подступает к глазам
Шинельная серость рассвета, 
В осколочной оспе вокзал…
Эти и другие стихи прочитали библиотекари Нина Гера-

симова и Екатерина Малюкова. Они же привезли с собой 
выставку книг Алексея Тимофеевича. А Татьяна Воробьёва 
и Вера Наумова исполнили песни на стихи Прасолова.

В память о встрече читателям школьной библиотеки 
подарили новую книгу Петра Чалого «Зимний листопад» 
о жизни и судьбе поэтов-земляков – классиков советской 
русской и украинской литератур Алексея Прасолова и 
Евгения Плужника.

Пётр ДМИТРИЕВ.
г.Россошь.

«Тревога военного лета»
Состоялись очередные – уже двадцать вторые – 
«Прасоловские чтения». В украинской сельской 
школе ученики и учителя принимали гостей из 
Россоши – актив краеведческого отдела районной 
библиотеки имени поэта-земляка.

Алексей Прасолов. 1967 год, Россошь. 
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Хореографический интернационал  
с левого берега 

В концертном зале воронежского культурно-досугового 
центра «Левобережье» в шестой раз прошёл открытый фе-
стиваль «Танцы народов мира». 

Русский и ирландский, арабский и китайский, индийский 
и испанский – это лишь некоторые из номеров, исполнен-
ных в тот день. Участниками акции, которую организовала 
управа Левобережного района, стали хореографические 
коллективы, танцевальные студии и шоу-балеты различной 
направленности – народные, стилизованные, классические, 
эстрадные, спортивные: 20 коллективов и студий района с 
общим количеством участников – более 300 человек. 

Приехали со«Свадьбой» 
На сцене воронежского Дома актера прошли двухдневные 

гастроли Борисоглебского драматического театра имени 
Н.Г.Чернышевского. 

Были показаны три спектакля. Для детей – классическая 
сказка Г.-Х.Андерсена «Стойкий оловянный солдатик» в 
постановке главного режиссера театра Анны Бондаренко. 
Для взрослой же аудитории были выбраны две комедии: 
«В поисках истинного Я» Д.Тобиаса и «Шикарная свадьба» 
Р.Хоудона. Заключительным этапом гастролей стала твор-
ческая встреча с местными театральными критиками. 

Белый Бим и знакомство  
с закулисьем 

Воронежские кукольники встречали юных зрителей из 
Нововоронежа. 

Около пяти десятков ребят из 5-7-х классов провели 
в театре «Шут» имени Валерия Вольховского незабы-
ваемый, по их признанию, вечер. Состоялся он в рамках 
долгосрочной просветительской программы «Театр-off». 
Для гостей была организована экскурсия по Зимнему саду 
и музею театральной куклы: ребят познакомили с персо-
нажами и макетами декораций постановок, уже ставших 
легендарными. После чего школьникам показали спек-
такль «Белый Бим Черное ухо» по одноименной повести 
Гавриила Троепольского. Показ предваряло вступительное 
слово арт-директора Светланы Дремачевой, подчеркнув-
шей: памятник герою спектакля Биму, установленный у 
театра – одна из визитных карточек города. 

Затем юным нововоронежцам преподали мастер-класс 
«Секреты закулисья». На многочисленные, порой самые 
неожиданные «детские» вопросы отвечали актеры, за-
нятые в постановке.Свои ответы они иллюстрировали 
практическими примерами кукловождения и прочих 
актерских техник.

Музыкальное путешествие  
с композиторами 

Студенты Воронежского музыкального колледжа имени 
Ростроповичей воплотили в жизнь арт-проект «По страницам 
летописи Николая Андреевича Римского-Корсакова» из 
цикла «Погружение в историю музыки».

За время существования проекта в зале колледжа было 
осуществлено немало таких «путешествий». На сей раз на 
протяжении всего вечера звучали произведения Николая 
Римского-Корсакова, Александра Бородина, Михаила 
Глинки, Фредерика Шопена. Проект, посвящённый юби-
лею телеканала «Россия-Культура», представили студенты 
Анастасия Ащеулова, Юлия Михайлова, Денис Нижель-
ской, Станислав Пылов, Анастасия Черных, Антонина 
Шашкина, Владислав Щеглов, Виктория Щепилова. Сце-
нарий подготовили Дарья Пуртова и Антонина Шашкина. 
Автор проекта и худрук – Заслуженный работник куль-
туры РФ, Заслуженный деятель искусств Воронежской 
области, кандидат искусствоведения Натэлла Казарян. 

Василий ЧЕРНОУСОВ.

Обновили Дом культуры
Его после ремонта открыли в селе Самодуровка Пово-

ринского района.
Здесь поменяли полы и поставили пластиковые окна, 

в фойе уложили плитку, в зрительном зале – линолеум, 
облицевали сцену и потолки. Также заменили электропро-
водку, отремонтировали кабинеты, обновили фасад, уста-
новили пандусы. Работы провели в рамках федерального 
проекта «Местный Дом культуры», который направлен на 
поддержку культучреждений в поселениях с численностью 
населения до 50 тысяч человек.

Сергей ЛьВОВ.
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поздравительная открытка

5 ноября исполнилось 80 лет 

Юрию Николаевичу
ЧЕРНОВУ

– замечательному специалисту в области  
авиакосмической радиобиологии и клинической  

фармакологии, доктору медицинских наук,  
профессору, Заслуженному врачу РФ

Юрий Николаевич Чернов 
известен работами в области 
радиобиологии, комплексной 
оценки здоровья лиц оператор-
ских профессий, повышения 
резистентности организма к 
неблагоприятным факторам 
внешней среды, автор и соавтор 
более 470 научных публикаций, 
5 монографий, 42 патентов  
и 5 программ для ЭВМ. 

Под его руководством под-
готовлено и защищено 30 кан-
дидатских диссертаций, 4 док-
торские диссертации. 

Юрий Николаевич Чернов – клинический фармаколог 
высшей врачебной квалификации, почетный доктор научно-
исследовательского испытательного института Министерства 
обороны военной медицины, почетный профессор Воронеж-
ского государственного медицинского университета им. Н.Н. 
Бурденко, академик Международной академии человека в аэро-
космических системах.

Награжден почетной грамотой Главкома ВВС (2012), орденом 
«Дружбы народов» (2014), многими медалями.

Поздравляем юбиляра с 80-летием, желаем здоровья и новых 
творческих свершений.

Коллектив Воронежского государственного  
медицинского университета им. Н.Н. Бурденко.

инспекция фнС россии по Коминтерновскому району 
г. воронежа проводит 

днИ отКрытых дверей 
для налогоплательщиков ( физических лиц) 

в Инспекции ФНС России по Коминтерновскому району г. Воронежа  
и во всех территориальных налоговых инспекциях России

10 ноября 2017 года (пятница) с 09 часов 00 минут до 18 часов  
00 минут;

11 ноября 2017 года (суббота) с 10 часов 00 минут до 15часов  
00 минут.

В рамках мероприятия все желающие смогут больше узнать о порядке 
исчисления и уплаты налога на имущество физических лиц, земельного и 
транспортного налогов.

Cпециалисты налоговой службы подробно расскажут о том, кто должен 
уплачивать имущественные налоги, в какие сроки, какие ставки и льготы 
применяются в конкретном муниципальном образовании, а также ответят 
на другие вопросы граждан по теме налогообложения имущества.

Все желающие смогут пройти процедуру регистрации в интернет-
сервисе ФНС России «Личный кабинет налогоплательщиков для физических 
лиц». При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
и (при обращении в инспекцию ФНС России, отличную от инспекции по 
месту жительства) оригинал или копию свидетельства о постановке на учет 
физического лица/уведомление о постановке на учет.

адрес инспекции фнС россии  
по Коминтерновскому району г. воронежа: ул. варейкиса, 49. 

Телефон Контакт центра 8-800-2222222 .

Сергей дорохов

Приятным сюрпризом для мно-
гих горожан стало появление в Ком- 
интерновском районе Воронежа 
главной предвестницы Нового года. 
А ведь до него остаётся ещё 53 дня, 
и на дворе отнюдь пока что не зим-
няя погода. На фоне ноябрьского 
хмурого неба, серого асфальта и 
голых деревьев украшенная зелёная 
красавица явно выделяется, при-
влекает внимание прохожих,  дарит 
всем хорошее настроение.

– Приятно удивлена, – делится 
со мной воронежская студентка 
Алина Новикова. – До Нового года 
ещё много недель, но уже сейчас 
мне хочется окунуться с головой 
в предпраздничную суету, хотя бы 
мыслями вернуться в сказочное 
детство с запахом мандарин и све-
жесрубленной ели. И я окуналась. 
Ведь новогодняя ёлка в начале 
ноября – это маленькое чудо.
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Одна из первых в городе, эта ёлочка будет радовать воронежцев более двух месяцев.

Маленькое чудо – в ноябре
Приметы дня | В первые дни последнего месяца осени на улице Шишкова возле одного 
из торговых центров уже пестрит мишурой, гирляндами и игрушками зелёная красавица, 
даря воронежцам праздничное настроение

Уже в дебюте встречи сопер-
ники нанесли по одному опас-
ному удару. Форвард «Динамо» 
Цвейба выстрелил рядом со 
штангой, а вратарь гостей Егор 
Генералов выудил из нижнего 
угла мяч, посланный туда Ни-
кой Чхапелия. 

На 19-й минуте воронежец 
Амбарцумян снабдил отлич-
ным пасом Мичуренкова, но 
тот с угла вратарской площади 
умудрился попасть во врата-
ря. Спустя тринадцать минут 
светловолосый нападающий 
«Факела» получил еще один 
«гостинец», на этот раз от за-
щитника питерцев Бабенкова, 
неудачно выбравшего пози-
цию, и с центра поля побежал 
к воротам Генералова. Да вот 
беда: скорость его передвиже-
ния была сродни бегу дачника 
с тачкой. Настигнутый защит-

никами «Динамо», Дмитрий 
еще мог успеть пробить по во-
ротам, но зачем-то остановился 
и стал ждать подкрепления. 
Естественно, голевой момент, 
способный решить исход матча, 
был упущен. 

В конце первого тайма пите-
рец Кулишев пробил головой в 
упор, но страж ворот «Факела» 
Федоров отбил мяч перед со-
бой, а защитники вынесли его 
подальше в поле.

Весь второй тайм прошел 
в районе центрального круга. 
Было много борьбы, а до ударов 
по воротам дело доходило край-
не редко. Выделить кого-либо 
из полевых игроков было про-
сто невозможно. В итоге матч 
закончился нулевой ничьей, а 
лучшими футболистами при-
знали вратарей. Радует только 
одно: похоже, стабилизирова-
лась линия обороны «Факела». 
Воронежцы не пропускают во 

втором матче кряду. Осталось 
наладить игру в атаке.

«Факел» по-прежнему на-
ходится в одном шаге от того, 
чтобы покинуть «зону вылета», 
но сделать этот шаг ему никак 
не удается. На последнем ме-
сте турнирной таблицы обо-
сновался «Ротор-Волгоград», 
набравший 19 очков. По 20 на 
счету «Луча-Энергии», «Томи», 
«Олимпийца» и «Факела». 21 
очко «заработал» «Зенит-2», 
22 очка – «Тюмень». Именно 
с «Тюменью» «Факелу» при-
дется встретиться в гостях 8 
ноября. Ну а лидируют в тур-
нире по-прежнему «Енисей» 
(49 очков), «Крылья Советов» 
(44) и «Оренбург» (42). Вслед 
идут «Тамбов» (36) и «Дина-
мо» (34).

Результаты матчей 21-го 
тура. «Олимпиец» (Нижний 
Новгород) – «Томь» (Томск) 
0:0, «Спартак-2» (Москва) 
– «Тамбов» 0:3, «Балтика» 
(Калининград) – «Оренбург» 
0:1,«Луч-Энергия» (Влади-
восток) – «Химки» 1:1, «Ени-
сей» (Красноярск) – Сибирь» 
(Новосибирск) 0:0, «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) – «Тю-
мень» 1:2, «Ротор-Волгоград» 
– «Шинник» (Ярославль) 1:1, 
«Кубань» (Краснодар) – «Вол-
гарь» (Астрахань) 1:1, «Аван-
гард» (Курск) – «Крылья Со-
ветов» (Самара) 2:4.

Унылые нули,  
очей разочарованье
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Динамо» (Санкт-Петербург) 0:0

евгений марТынов

На своём поле воронежцы не выигрывали у «Дина-
мо» с мая 1979 года. Встречались, правда, соперники 
редко. За последние пятнадцать лет всего семь раз. 
На счету представителей Северной Пальмиры было 
четыре победы, у «Факела» – две. К этому поединку 
питерцы, занимавшие шестое место в турнирной 
таблице, подошли не в лучшем состоянии – шесть 
матчей без побед, и воронежцы в который уже раз 
получили реальный шанс уйти из опасной зоны: 
оставалось-то всего ничего – одержать победу. И 
шансы для этого были, и возможности, но опять «не 
срослось».

КРИМИНАЛ

Свободы лишён  
пожизненно

Такой приговор вынесен судом в отно-
шении мужчины, убившего двух жителей 
Воронежа и покушавшегося на убийство 
малолетнего.

В квартире многоэтажного жилого дома, 
расположенного по переулку Здоровья в 
Воронеже, 20 мая 2016 года были обна-
ружены тела 28-летнего мужчины и его  
61-летней матери. Четырёхлетнего маль-
чика с повреждениями головы в срочном 
порядке госпитализировали в медицинское 
учреждение Воронежа, где ему была оказа-
на необходимая медицинская помощь.

В результате слаженных и профес-
сиональных действий следователей След-
ственного комитета, ФСБ и сотрудни-
ков полиции преступление раскрыто в 
кратчайшие сроки. Злоумышленником 
оказался 33-летний Виктор Коваленко, 
которого задержали при попытке покинуть 
территорию России. 

При допросе Виктор Коваленко дал 
признательные показания. Он сообщил, 
что 16 мая прошлого года познакомился 
с потерпевшим, с которым они стали 
употреблять спиртные напитки. В ходе 
общения он признался, что ему негде 
переночевать, и новый знакомый пред-
ложил пожить у него. 18 мая между ними 
возникла ссора из-за того, что хозяин стал 
предъявлять ему претензии по поводу бес-
платного проживания в квартире. В ходе 
конфликта он взял топор, которым нанес 
потерпевшему несколько ударов в область 
головы и шеи. От полученных телесных 
повреждений мужчина скончался на месте 
происшествия. Тогда он собрал свои вещи, 

похитил ноутбук и попытался скрыться. 
В это время в квартиру вошла мать потер-
певшего с его четырёхлетним сыном. На 
вопрос женщины, где её сын, пояснил, что 
тот находится в комнате. Когда женщина 
с ребёнком пошла к сыну, то он снова взял 
топор, догнал их и в присутствии ребёнка 
нанёс женщине несколько ударов в область 
головы и шеи. Женщина скончалась на 
месте происшествия. Ребёнок стал плакать 
и, испугавшись, убежал на кухню. Он про-
следовал за ним и нанёс мальчику не менее 
трёх ударов топором в область головы, а 
затем стал его душить, пока малолетний 
не потерял сознание. Подумав, что по-
терпевшие мертвы, он включил газовые 
конфорки и, похитив ноутбук, скрылся с 
места происшествия. 

Свои показания он подтвердил при 
проведении проверки показаний на месте. 
В отношении мужчины по ходатайству 
следственных органов судом избрана мера 
пресечения в виде заключения под стражу. 
При предъявлении окончательного обвине-
ния он также признал вину. Следователями 
выполнен большой объём следственных и 
процессуальных действий, позволивших 
изобличить его в совершении данных 
преступлений. Объем уголовного дела со-
ставил восемь томов, в ходе следствия до-
прошено свыше 30 свидетелей, назначены 
и проведены около 25 сложных судебных 
экспертиз, проведено более десяти обы-
сков и выемок предметов, имеющих значе-
ние для расследования, выполнены иные 
следственные и процессуальные действия, 
сообщал ранее руководитель первого от-
дела по расследованию особо важных дел 
регионального следственного управления 
СК России Андрей Шевелев.

Приговором Воронежского областного 
суда Виктору Коваленко назначено на-

казание в виде пожизненного лишения 
свободы с отбыванием в исправительной 
колонии особого режима, информирует 
СУ СК РФ по Воронежской области. 

Осудили  
за мошенничество

Приговором Грибановского районного 
суда глава администрации Калиновского 
сельского поселения осуждён за мо-
шенничество с использованием своего 
служебного положения (часть 3 ст. 159 
УК РФ). 

Как установлено судом, глава поселения 
фиктивно трудоустроил пятерых граждан, 
ищущих работу и зарегистрированных 
в качестве таковых в Центре занятости 
населения Грибановского района. Факти-
чески эти граждане в поселение не при-
были и никаких общественных работ не 
выполняли. 

Денежные средства, полученные из 
бюджета за якобы проведённые работы, 
глава поселения потратил по своему усмо-
трению. Суд приговорил главу админи-
страции сельского поселения к лишению 
свободы на полтора года условно, с таким 
же испытательным сроком. Приговор суда 
вступил в законную силу. 

Прокуратура Грибановского района 
инициировала вопрос о досрочном пре-
кращении полномочий осуждённого в 
качестве главы сельского поселения, а 
также в судебном порядке взыскала с 
него денежные средства, выплаченные 
из бюджета в качестве страховых взносов 
за работников, информирует облпро-
куратура.

Анатолий КРУГЛОВ.

ВеСТИ

Под деревом любви
В Терновке торжественно 

открыли парк отдыха. 
Парк расположили око-

ло здания районного Дома 
культуры. В зоне отдыха сде-
лали две игровые площадки, 
беседку, тротуарные дорож-
ки, установили скамейки, 
светильники, урны и вазоны 
для цветов. По периметру 
территории парка установили 
металлическое ограждение и 
сделали центральный вход.

Над проектом трудились 
коллективы местных орга-
низаций. По словам главы 
Терновского сельского по-
селения Сергея Шумилина, 
весной продолжат работы 
по озеленению парка. Кроме 
того, в парке есть кованое 
«дерево любви» для моло-
доженов. 

Сергей ЛьВОВ.

Верблюдица  
по кличке Белка

В  зоопитомник «Червле-
ный Яр» из Россошанско-
го района прибыла самка 
двугорбого. Это подарок от 
частного лица.

Веблюдица по кличке 
Белка проживала у своего хо-
зяина в качестве домашнего 
питомца, поэтому приручена 
и хорошо идет на контакт с 
людьми. Она имеет светлый 
окрас шерсти, возраст живот-
ного шесть лет. Сейчас Белка 
проходит период адаптации 
и находится на карантине, 
но, несмотря на это, уже 
доступна для просмотра по-
сетителями в зоопитомнике 
«Червлёный Яр». 

Анатолий ХРУСтАЛёВ.

Спортивная панорама
воронеж  и  область

Град голов в финале
В решающих матчах первенства среди команд муници-

пальных образований Воронежской области по футболу 
памяти И. Е. Просяного болельщики увидели огромное 
количество голевых моментов и искромётных атак.

Полуфинальные поединки Кубка в честь 30-летия 
областного спортивного клуба профсоюзов принесли 
следующие результаты: ФК «Павловск» – ФК «Камен-
ка» – 2:1 и 2:0; «Котоffей» (Журавка, Кантемировский 
район) – «Елань» (Елань-Колено, Новохопёрский район) 
– 5:2 и 3:0. Финальный матч состоялся на россошанском 
стадионе «Локомотив». ФК «Павловск» имел заметное 
преимущество над «Котоffеем» и одержал заслуженную 
победу со счётом 5:2.

В полуфинале Кубка Просяного ФК «Кантемировка» по 
сумме двух игр одолел «Родину» (Поповка, Россошанский 
район) – 0:3 и 4:0, а грибановский «ГМЗ-Ритм» сломил 
серьёзное сопротивление подгоренского «Цементника» – 
0:1 и 2:0. Финальный матч Мемориала И. Е. Просяного по 
традиции прошёл на главной арене столицы Черноземья 
– Центральном стадионе профсоюзов и вызвал немалый 
интерес у любителей футбола. Одержав победу над «ГМЗ-
Ритмом» с крупным счётом 7:0, победу в турнире одержал 
ФК «Кантемировка»!

Подвели итоги сезона
МОА по футболу «Черноземье» подвела итоги ми-

нувшего сезона.
 Напомним, что в первенстве принимали участие двенад-

цать команд, и пять из них представляли Воронежскую об-
ласть. В тройку призёров сезона-2017 вошли: «Металлург-
ОЭМК» (Старый Оскол), «Авангард-2» (Курск) и 
«Химик-2» (Новомосковск). Индивидуальными призами 
были отмечены: вратарь – Виктор Сулоев («Авангард-2»), 
защитник – Александр Аршинов («Металлург-ОЭМК»), 
полузащитник – Алексей Гогия («Химик-2»), нападаю-
щий – Ринат Тимохин (ФК «Елец»), бомбардир – Алек-
сандр Тараповский («Авангард-2»), игрок – Евгений 
Малахов («Металлург-ОЭМК»), тренер – Игорь Скорых 
(«Металлург-ОЭМК»). Лучшей ареной в третий раз подряд 
признан стадион «Старт» в Нововоронеже.

Прошлогодний чемпион – нововоронежский «Атом» – 
на сей раз финишировал за чертой призёров – на четвёртом 
месте. Справедливости ради стоит отметить, что многие 
игроки чемпионского состава ушли на повышение – в 
клубы второго дивизиона, и достойной замены тренер-
скому штабу под руководством Владимира Зинича им 
найти не удалось.

«Атомщики» (в белой форме) сложили с себя полномочия чемпионов, 
а их домашняя арена вновь признана лучшей в Черноземье.

Новоусманский «Олимпик», перед которым стояла за-
дача занять место не ниже пятого, финишировал седьмым. 
Подопечные Владлена Васильева оказались «крепким ореш-
ком» для многих команд, но для достижения поставленной 
цели новоусманцам не хватило всего четырёх очков.

Вслед за «Олимпиком» на конечную станцию при-
был лискинский «Локомотив». Для команды, состоящей 
преимущественно из воспитанников местного футбола, 
результат в общем-то и неплохой. Однако лискинские 
болельщики долгие годы видели футбол совсем другого 
уровня и вправе ждать от команды, что даже в этот пере-
ходный период «Локомотив» будет сражаться за награды 
первенства.

Россошанские «спартаковцы» в этом сезоне нередко 
огорчали своих болельщиков поражениями и пришли к 
финишу лишь на десятом месте. Строчкой ниже в табели 
о рангах оказался дублирующий состав «Факела». Одер-
жав лишь одну победу в сезоне, подопечные Александра 
Щёголева в последнем туре отправили на последнее место 
резервистов липецкого «Металлурга». 

«Золотой» сезон дебютанта
Футбольный коллектив «ЧернозёмАргомаш» был 

создан в Воронеже менее года назад, но уже добился 
немалых успехов. 

Команда, которую возглавляет играющий тренер 
Константин Скрыльников, сначала выиграла зимнее пер-
венство, затем завоевала Кубок Воронежской области, а 
в заключительном туре чемпионата завоевала золотые 
награды. Новоиспечённый чемпион лишь на одно очко 
опередил «серебряного» призёра – новоусманский клуб 
«Олимпик-2». Замкнул тройку лидеров ещё один дебютант 
чемпионата Воронежской области – «Патруль-Стрелица» 
из столицы Черноземья.

Полны решимости оказаться в призёрах были команды, 
занявшие в итоге места с четвёртого по шестое – остро-
гожская «Звезда», россошанский «Химик» и рамонское 
«Торпедо». С переменным успехом в течение всего сезона 
выступали середнячки – борисоглебский «Кристалл», 
нововоронежский «Атом-2», россошанский «Спартак-2», 
бобровский «Барс-1» и лискинский «Локомотив-2». А зам-
кнули турнирную таблицу три коллектива с воронежской 
«пропиской» – «Стрела», «Рубин» и «УСР-Турбонасос».

Вне конкуренции –  
«Салют» и «Стрела»

Ветераны воронежского футбола, выступающие в 
двух возрастных категориях, также завершили очеред-
ной сезон. 

В первенстве Воронежской области среди «молодых 
старичков» (не моложе 35 лет) не было равных воронеж-
скому «Салюту». Чемпион-2017 одержал победы во всех 24 
матчах с внушительной разницей забитых и пропущенных 
мячей: 116 – 13. Новоусманский «Олимпик» финишировал 
вторым, воронежский КИТ – третьим. Всего в первенстве 
приняли участие тринадцать команд.

В турнире по миди-футболу среди ветеранов в возраст-
ной категории 50+ в тройку призёров вошли воронежские 
коллективы «Стрела», «Балтика» и «Парламент», а всего 
в соревнованиях приняли участие девять команд.

Леонид ХРУЩёВ.

Ф
от

о 
ан

то
на

 Б
о

й
Ко

ва
.


	kommuna_08-11-17_page01
	kommuna_08-11-17_page02
	kommuna_08-11-17_page03
	kommuna_08-11-17_page04
	kommuna_08-11-17_page05
	kommuna_08-11-17_page06
	kommuna_08-11-17_page07
	kommuna_08-11-17_page08

